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Комиссия оценила в том числе подход к образовательному процессу.

ПОГОДА
ПЯТНИЦА, 17 февраля СУББОТА, 18 февраля ВОСКРЕСЕНЬЕ, 19 февраля

Восход - 8.40 Восход - 8.38 Восход - 8.36

Заход - 18.36 Заход - 18.40 Заход - 18.42

-10 -14 762 мм рт.ст. -7 -9 760 мм рт.ст. -3 -5 755 мм рт.ст.
1 м/с  С 1 м/с  Ю 2 м/с  Ю

-20 -23 Влажность 74% -19 -21 Влажность 68% -10 -12 Влажность 80%
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Музейный фонд «ВБ»

Обладатель семи знаков отличия 
«Золотой фонд прессы» России.

в межрегиональном конкурсе 
журналистского мастерства – 2017

I место
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Мама одобряет
Родители контролируют обеспечение безопасности 
и организацию питания дошкольников

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

17 февраля – 
День российских 
студенческих 
отрядов
Дорогие друзья! От всей души 

поздравляю вас с Днем россий-
ских студенческих отрядов! Это 
молодежное движение учит ребят 
работать в команде, проявлять 
свои таланты и умения, находить 
верных друзей.
Мы по праву гордимся барна-

ульскими студенческими отрядами. 
Они ежегодно становятся лучшими 
на межрегиональном и всероссий-
ском уровне. Повысила свой статус 
Зональная городская студенческая 
стройка «Барнаул», теперь к нам 
приезжают бойцы из разных субъ-
ектов страны.
На новые успехи вдохновляют 

традиции, заложенные старшим 
поколением стройотрядовцев. Бо-
лее 300 представителей разных по-
колений собрал в краевом центре 
I Всероссийский слет ветеранов сту-
денческих отрядов в прошлом году.
Спасибо вам, бойцы и ветераны 

движения, за активную жизненную 
позицию, значимый вклад в развитие 
города, заботу о его жителях. Желаю 
вам крепкого здоровья, удачи, сча-
стья, благополучия и новых побед!

Глава города В.Г. ФРАНК.

Уважаемые бойцы, дорогие ве-
тераны студенческих отрядов! От 
имени депутатов Барнаульской 
Думы примите поздравления с 
Днем российских студенческих 
отрядов!
С каждым годом все прочнее в 

жизнь студенчества входят трудовые 
семестры. Наши ребята в составе 
студенческих отрядов оказывают 
помощь аграриям, работают на 
всероссийских и краевых строй-
ках, принимают активное участие 
в патриотических и благотворитель-
ных акциях. Во время ежегодной 
Всероссийской акции «Снежный 
десант РСО» они приводят в поря-
док военные памятники, помогают 
участникам ВОВ. Энергия молодежи, 
заряд оптимизма и целеустрем-
ленность и сегодня востребованы 
в различных сферах деятельности.
Студотряды дают возмож-

ность пройти отличную школу 
жизни, сделать много удиви-
тельных и ярких открытий. Это 
сообщество верных друзей и еди-
номышленников создано для яр-
ких впечатлений и творчества.
Желаю вам здоровья, благополу-

чия, бодрости духа, успехов в учебе, 
труде и общественной деятельности!

Председатель Барнаульской 
городской Думы Г.А. БУЕВИЧ.

На этой неделе пред-
ставители общественного 
контроля вновь проверяли 
работу дошкольных обра-
зовательных организаций. 
Обращали внимание на 
соблюдение санитарных 
правил и норм, содержа-
ние помещений, состояние 
пищеблоков и санитарных 
комнат. 

Во вторник, 14 февраля, 
общественная комиссия по-
сетила детский сад № 141. 
Всего сюда ходят почти 250 
ребятишек, в том числе в воз-
расте до трех лет.

– Обеспечению их безопас-
ности уделяем повышенное 
внимание, – подчеркивает 
заведующая детским садом 
№ 141 Наталья Почта. – Вход-
ные узлы и двери обеспечены 
домофонами, которые можно 
открыть только специальным 
магнитным ключом. По всему 
периметру здания и внутри 
помещений установлены ка-
меры видеонаблюдения. 
Комната охраны снабжена 

тревожной кнопкой. Ее ра-
боту проверяют ежедневно. 
В ночное время здесь дежурит 
сторож, в дневное – админи-
стратор. Также сад оснащен 
автоматической пожарной 
сигнализацией. На каждом 
лестничном марше есть ог-
нетушители.
Строго по графику педаго-

ги проветривают помещения, 
фиксируют температуру воз-
духа, включают рециркулято-
ры. К столу приглашают тоже 

по часам. Всего предусмотре-
но четыре приема пищи: зав-
трак, обед, полдник и ужин. 
Готовое блюдо допускается 
до реализации только после 
того, как бракеражная комис-
сия снимет пробу. Родители 
в нее не входят, но тем не 
менее имеют возможность 
поучаствовать в дегустации.

– Я всем довольна, – де-
лится впечатлениями Ольга 
Седых. – В этот сад ходит моя 
дочка. Ест все: и запеканки, и 
картофельное пюре, и рыбу. 

Особенно любит борщ. Мы 
его даже готовили, участвуя 
в кулинарном конкурсе дет-
ского сада. Дочка с малых лет 
помогает мне на кухне, по-
этому умеет резать картошку, 
шинковать капусту и даже 
делать обжарку. Конечно, под 
присмотром. В итоге заняли 
первое место. 
Людмила Павлова водит в 

сад двух дочек. Чтобы быть 
уверенной в качестве их пи-
тания, мама несколько раз в 
месяц занимается приемкой 

продуктов на склад в составе 
закупочной комиссии.

– Основная часть продук-
тов приходит в понедельник. 
Молочку и хлеб привозят каж-
дый день, – говорит она. – 
Моя задача – проверить до-
кументы, маркировку, сроки 
годности, целостность упаков-
ки. Нареканий никаких нет – 
продукты такого качества сме-
ло можно закупать домой, все 
свежее и натуральное.
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На базе лицея № 52 прошел 
межшкольный слет «Своих не 
бросаем!». В нем приняли участие 
команды учащихся допризывного 
возраста, военно-патриотических 
клубов и юнармейских отрядов 
Барнаула.

Такое мероприятие проводят в 
лицее уже в 12-й раз. Ежегодно его 
приурочивают к годовщине вывода 
войск из Афганистана, 15 февраля. 
Однако юные защитники Отечества 
вспоминают сегодня не только героев-
афганцев, но и участников других во-
оруженных конфликтов, а также тех, кто 
стоит на защите Родины прямо сейчас. 
В числе почетных гостей слета – Сергей 
Петров, ветеран войны в Афганистане, 
старший тренер сборной Алтайского 
края по практической стрельбе, и Ан-
дрей Валиев, педагог лицея, который 
участвует в СВО и сейчас находится в 
отпуске по ранению.

- Когда началась специальная воен-
ная операция, мои выпускники стали 
один за другим уезжать в Донбасс. 
Я решил, что надо ехать и мне. Подпи-
сал контракт, в связи с мобилизацией 
он продлился, и вот девятый месяц я 
служу, – рассказывает Андрей Шарипо-
вич. – Не всем нужно быть военными. 
Военнослужащие – это особые люди, 
иные, сверхвыносливые и находчивые. 
Стране нужны и педагоги, и врачи, и 

предприниматели, и швеи. И нужны 
те, кто будет защищать Родину. А мы 
должны помочь ребятам, направить 
их на верный путь.
Олеся Михеева, заместитель ди-

ректора по воспитательной работе 
лицея № 52, комментирует:

- Слет был задуман для того, чтобы 
поднять патриотический дух наших 
ребят. Это соревнование не только в 
силе и ловкости, но и в знаниях, уме-
нии собрать и разобрать автомат Ка-
лашникова. Но в первую очередь такие 
состязания предполагают готовность 
в будущем служить армии Российской 
Федерации. Ребята хорошо откликают-
ся, об этом можно судить по количе-
ству участников: у нас есть предста-
вители школ из всех районов города. 
Причем в составе команд ВПК и 
юнармейских отрядов мы видим 
и девочек.
Юнармейские отряды видно из-

далека по их форме. В каждой такой 
команде по две девчонки. Держатся 
уверенно, соперников до соревнова-
ний не оценивают.

- Неважно, кто перед тобой, глав-
ное, что ты можешь, – рассуждает 
десятиклассница лицея № 3 Мария 
Байкина, участница команды Юнар-
мии «Лидер». – Мы, конечно, готови-
лись, сдавали нормативы, в команду 
отобрали лучших.
В каждой команде – шесть человек. 

Им предстоит три этапа испытаний: 
тестовые задания на знание воинских 

званий и тактико-технических харак-
теристик АК-74, огневая подготовка 
со сборкой-разборкой автомата, сна-
ряжением магазина и стрельбой из 
электронного оружия, а также эстафета, 
объединившая в себе разнообразные 
упражнения. На эстафету ребята рас-
пределяются заранее: кто-то силен в 
подтягивании, кто-то – в челночном 
беге, кто-то бойко лазает по канату. 
Выполнив свое задание, участник 
передает эстафетную палочку това-
рищу. Каждая ошибка – от неверного 
выполнения отжиманий до наруше-
ния техники безопасности – приносит 
команде штрафные баллы.

- Здесь простые задания, но побеж-
дает тот, кто больше тренировался, – 
считает Андрей Валиев.

ВО ВТОРНИК

Прямая 
линия «ВБ»

21 февраля прямую линию 
проведет исполняющий обя-
занности главы администра-
ции Индустриального района 
Денис Летягин.
Денис Павлович ответит на 

вопросы по телефону 37-18-60 
с 16.00 до 17.00.

В СУББОТУ

Все 
на ярмарку

18 февраля первые продо-
вольственные ярмарки в этом 
году состоятся в Барнауле.
Ярмарочные площадки бу-

дут работать с 10 до 14 часов 
в каждом из районов города: 
Железнодорожный район – пр. 
Ленина, 71; Индустриальный 
район – ул. 50 лет СССР, 51а; 
Ленинский район – пл. На-
родная; Октябрьский район – 
ул. Германа Титова, 9 (сквер им. 
Германа Титова); Центральный 
район – пр. Красноармейский, 
36; ул. Чайковского, 21а.

ФЕСТИВАЛЬ

Книжный 
форум
В Барнауле стартовал XVIII 

фестиваль «Издано на Алтае». 
В этом году фестиваль удив-
ляет своими масштабами: он 
пройдет на 74 площадках края 
и вместит в себя около 300 со-
бытий. Кроме того, программа 
будет проходить под знаком 
сразу двух юбилеев: 150-летия 
Вячеслава Шишкова и 135-ле-
тия краевой научной библио-
теки, которая вот уже 50 лет 
носит его имя.
Год от года книжный форум 

«Издано на Алтае» обрастает со-
бытиями, привлекает все больше 
авторов и интересных гостей. 
К примеру, на этот раз участие в 
фестивальной программе примет 
известная писательница, литера-
туровед и литературный критик 
Майя Кучерская (Москва), которая 
проведет мастер-класс на тему 
«Как писать о любви», а на встрече 
с читателями поразмышляет о 
ситуации в современной русской 
литературе. Также в афише «Изда-
но на Алтае» – многочисленные 
презентации книг-победителей 
краевого конкурса на издание 
литературных произведений, 
выставки, беседы о литературе, 
встречи с алтайскими писателями 
и поэтами.

- «Издано на Алтае» – крупней-
шее книжное событие в регионе, – 
открыла фестиваль министр 
культуры Алтайского края Еле-
на Безрукова. – Фестиваль – это 
не только повод узнать, какое 
количество книг поступило в 
региональную книжную палату 
за предыдущий год, это еще и 
отбор в рамках конкурса «Лучшая 
книга Алтая». Интересны и те 
встречи, которые касаются книг 
косвенно – речь идет о выставках, 
мастер-классах, просветительских 
акциях, литературно-музыкаль-
ных спектаклях. Столь богатой 
на события программы еще не 
было за всю историю фестиваля.

Наталья КАТРЕНКО.

Межшкольный слет юных патриотов прошел в Барнауле

Показать, 
что можешь

Светлана ЕРМОШИНА

Одно из испытаний - сборка-разборка автомата. Фото Михаила ПОЛУБЕДОВА 

В соревнованиях приняли участие 
19 команд учащихся допризывного 
возраста, военно-патриотических 
клубов и юнармейских отрядов 
Барнаула. Ребята соревнуются 
в двух категориях, по степени 
подготовки: команды ВПК и 
Юнармии вынесены в отдельную 
категорию.
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15 февраля в стране отме-
чается День памяти о рос-
сиянах, исполнявших слу-
жебный долг за пределами 
Отечества. Эта дата придала 
официальный статус всем 
мероприятиям, которые 
традиционно проводятся 
ветеранами войны в Афга-
нистане. 

Торжественные меропри-
ятия начались на площади 
Победы у памятника воинам 
Алтайского края, погибшим в 
годы Великой Отечественной 
войны. В церемонии возложе-
ния цветов приняли участие 
заместитель председателя 
правительства региона Игорь 
Степаненко и депутаты АКЗС.
Почтить память погибших 

воинов-интернационалистов 

на Власихинском кладбище 
пришли их родные, коллеги, 
общественники, депутаты. 
Накануне, кстати, молодежь 
вместе с ветеранами боевых 
действий очистили от снега 
захоронения защитников и 
прилегающую территорию.
Первый заместитель пред-

седателя правления краевой 
организации имени Героя Со-
ветского Союза Константина 

Павлюкова «Российский Союз 
ветеранов Афганистана» Вла-
дислав Павлюков поблагода-
рил всех тех, кто не забывает 
ребят.

- Они с честью и достойно 
выполнили свой долг перед 
страной, – сказал он. – Сегодня 
участники специальной воен-
ной операции продолжают тра-
диции защитников Отечества.
Напомним: более 400 жите-

лей Алтайского края погибли 
в разное время в Афганистане, 
Чечне и других горячих точках. 
14 человек удостоены званий 
Героя Советского Союза и Рос-
сийской Федерации посмертно.
День памяти о россиянах, 

исполнявших служебный долг 
за пределами Отечества, при-
зван способствовать укрепле-
нию патриотического сознания 
граждан.
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Барнаульцы удостоены государ-
ственных наград за профессиональ-
ные достижения. Соответствующий 
указ подписал Президент Российской 
Федерации Владимир Путин.
Так, знаком отличия «За наставниче-

ство» награжден начальник цеха очистных 
сооружений канализации ООО «Бар-
наульский водоканал» Виктор Громов. 
Виктор Валентинович работает в системе 
водоснабжения более 30 лет. Почетное 
звание «Заслуженный работник здра-
воохранения Российской Федерации» 
присвоено биологу клинико-диагности-
ческой лаборатории Алтайского краевого 
госпиталя для ветеранов войн Татьяне 
Шаховой. За годы работы ею были вне-
дрены более 30 принципиально новых 
методик и 50 более совершенных методов 
исследования.

В рамках месячника молодого из-
бирателя в библиотеке № 18 прошел 
молодежный час «Шпаргалка для бу-
дущего избирателя».
Активисты городского местного и реги-

онального отделения «Молодой гвардии 
«Единой России» Нурсултан Чинарбеков, 
Ксения Филина и Дмитрий Машин позна-
комили собравшихся ребят с деятельностью 
«Молодой гвардии» и направлениями ее 
работы. 

В Барнауле открылось отделение 
Всероссийской общественной орга-
низации «Содружество выпускников 
детских домов «Дети всей страны».
Ее задача – поддержка воспитанников 

детских домов и ребят из приемных и 
опекунских семей. Им будут помогать с 
социализацией в обществе, выбором места 
учебы или трудоустройством. Сироты 
смогут воспользоваться и юридической 
помощью, если, например, возникли 
проблемы при получении положенно-
го жилья. По словам исполнительного 
директора новой организации Ирины 
Просондеевой, раньше получить ком-
плексную помощь алтайским сиротам 
было попросту негде.

Неделя в лицах и фактах:
10 февраля 11 февраля 12 февраля

«Вечерний Барнаул» рассказыва-
ет о значимых событиях минувшей 
недели и личностях, благодаря ко-
торым краевая столица прозвучала 
в новостных лентах. 

87 тыс. человек
посетили в 2022 году 
Барнаульский планетарий.

Кристина ЛИВЕР

Фото Андрея ЧУРИЛОВА

Елена КОРНЕВА

Выполнили долг с честью
В Барнауле отметили 34-ю годовщину вывода войск из Афганистана

На Аллее Памяти на Власихинском кладбище состоялась панихида и возложение цветов к мемориалу.
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Главным подарком для 
персонала и пациентов от-
деления реабилитации Кра-
евой клинической больницы 
накануне 45-летия подраз-
деления стала современная 
медицинская техника.

В Краевой клинической 
больнице работают два отде-
ления медицинской реабилита-

ции, в одно из них чаще всего 
попадают с последствиями 
травм и после проведенных 
высокотехнологичных вмеша-
тельств на опорно-двигатель-
ном аппарате, в другое – после 
инсультов и других тяжелых 
болезней.

- В прошлом году мы по-
лучили современное реаби-
литационное оборудование. 
У нас есть роботизированные 
тренажеры, электростимуля-

торы, аппараты с обратной 
биологической связью и даже 
интерактивные комплексы 
реабилитации, – рассказывает 
и.о. завотделением медицин-
ской реабилитации для боль-
ных с нарушениями функций 
периферической нервной и 
костно-мышечной системы 
Наталья Варнакова.
Новое оборудование для ре-

абилитации жителей региона 
поступило в Краевую клиниче-

скую больницу в рамках регио-
нальной программы федераль-
ного проекта «Оптимальная 
для восстановления здоровья 
медицинская реабилитация».
Мы видим технику в дей-

ствии. Одна пациентка увле-
ченно крутит педали велотре-
нажера, а другая аккуратно 
переступает по беговой до-
рожке.

- Это не обычные тренаже-
ры, а с биологической обратной 
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В рамках проекта «Ученые в школы» 
преподаватели вузов провели занятия 
в барнаульских школах.

В гимназии № 85 заведующая кафедрой 
«Экономическая теория и предпринима-
тельство» АлтГТУ, кандидат технических 
наук, доцент Елена Болховитина провела 
урок у одиннадцатиклассников на тему 
«StartUP: с чего начать?». Она в игровой 
форме познакомила школьников с поня-
тием StartUP, рассказала, как придумать 
идею для бизнеса и кто может помочь в 
самом начале. Рейд по пожарной безопасности 

организовали и провели сотрудники 
штаба по делам ГОЧС администрации 
Октябрьского района совместно с пред-
ставителями ТОС микрорайонов ВРЗ и 
Восточный.
Жителям частного сектора и многоэтаж-

ных домов напомнили основы пожарной 
безопасности при эксплуатации печей, 
газового оборудования и электроприборов. 
Участники рейда побеседовали с барнауль-
цами и вручили 40 памяток с правилами.

Стальная тентовая конструкция ком-
пании «Алтай-Тент» внесена в реестр 
промышленной продукции, произ-
веденной на территории Российской 
Федерации.

– Для производства каркасно-тентовых 
ангаров мы берем отечественные стальные 
трубы, российский алюминиевый профиль, 
а также ткань ПВХ из г. Иваново. Другие 
материалы, используемые на производстве, 
также изготавливаются в России. 

В центральном офисе МФЦ орга-
низовали бесплатные юридические 
консультации.
Проект «Бесплатные юридические 

консультации» стартовал в декабре про-
шлого года. За это время в МФЦ прошло 
два консультационных дня. По словам 
юрисконсульта Дмитрия Катюхина, чаще 
всего к нему обращаются по вопросам 
регистрации движимого и недвижимого 
имущества, получения наследства, раз-
дела имущества, а также оформления 
социальных выплат.

хроника городской жизни
13 февраля 16 февраля14 февраля 15 февраля

Екатерина ДОЦЕНКО

Фото Екатерины ДОЦЕНКО

Первые шаги
Новое оборудование поступило в Краевую больницу

связью, – поясняет врач. – Тех-
ника умеет сама увеличивать 
нагрузку и одновременно с 
этим не позволяет пациенту 
«перетренироваться», контро-
лируя его состояние – специ-
альный датчик считает пульс 
и давление в соответствии с 
заданными параметрами, – 
поясняет эксперт.
Вся работа в зале проходит 

под контролем врача по лечеб-
ной физкультуре.

- Вводим аппарат в програм-
му лечения пациента и быстро 
видим эффект. При помощи 
подвесной рельсовой систе-
мы уже несколько человек 
научились ходить. Прогресс –
с первых занятий. Завозим 
пациента к медицинской тех-
нике в коляске, подвешиваем 
с помощью специальных кре-
плений на систему фиксации, 
похожую на альпинистское 
снаряжение, подтягиваем и 
тренируем ходьбу. Опыт дока-
зывает – на этом оборудовании 
реально поставить на ноги, – 
рассказывает завотделением.
В отдельном зале установ-

лен уникальный интерактив-
ный комплекс Nirvana. На 
большой экран проецируется 
интерактивное изображение, 
и пациент должен успеть кос-
нуться постоянно перелета-
ющих в определенном темпе 
птиц или «сыграть» на струнах 
виртуального инструмента.

- Пациент в игровой форме 
получает реабилитацию. Это 
более интересно, нет монотон-
ности, которая существует в 
восстановительном лечении, –
рассказывает заведующий 
отделением медицинской 
реабилитации пациентов с 
нарушением функции цен-
тральной нервной системы 
Артур Березин.
Попасть на реабилитацию 

в Краевую клиническую боль-
ницу можно по направлению 
участкового терапевта, невро-
лога или ортопеда.

Велотренажер с биологической обратной связью повышает эффективность лечения.
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КСТАТИ

Экскурсии на действующие пред-
приятия Барнаула для школьников 
организованы при взаимодействии 
городских комитетов: по образованию 
и по развитию предпринимательства, 
потребительскому рынку и вопросам 
труда.

Юлия НЕВОЛИНА

Фото Андрея ЧУРИЛОВА

сии, – отмечает председатель 
городского комитета по раз-
витию предпринимательства, 
потребительскому рынку и 
вопросам труда Наталья Кро-
това. – На многих предпри-
ятиях проходит реализация 
инвестиционных проектов. 
Единственный вопрос - поиск 
кадров. Поэтому предприятия 
сами готовы обучать, выпла-
чивать ученикам стипендию 
и после гарантируют трудо-
устройство.
Об этом и не только уча-

щимся школы № 114 расска-
зали во время их визита на 
завод «Кристалл», где алмазы 
превращают в бриллианты.

- Производство серьезное 
и ответственное, – конста-
тирует начальник произ-
водства ограночного цеха 
Станислав Кошелев, пока-
зывая делегации ключевые 
участки предприятия. – 
Здесь работают огранщики. 
В их руках алмазы проходят 
заключительную стадию на 
пути к превращению в брил-
лианты. До того, как попасть 
к этим специалистам, полуфа-
брикат проходит множество 
этапов, включая разметку, 
распиловку, подшлифовку и 
другие.
На каждый из алмазов соз-

дается своя 3D-модуль буду-
щего бриллианта. На экране 
специалиста их размеры в 
сотни раз отличаются от ре-
альных. Такие возможности 
дают высокоточные камеры. 
На этом этапе выявляются 
дефекты кристалла, его морфо-
логические особенности, при-

нимается решение об опти-
мальных размерах конечного 
продукта и его формы. Самая 
распространенная – округлая, 
она имеет 57 граней. Таких в 
мире 90%. Остальная часть – 
фантазийные, например, под 
названиями «груша», «кушон», 
«багет», «маркиз».

Очарованные профессией
Во время экскурсии школь-

ники увидели, как занимают-
ся магией перевоплощения 
опытные профессионалы, и те, 
кто только осваивает сложную 
профессию огранщика.

- Не так давно мы открыли 
профильные курсы, рассчи-
танные на полгода, – расска-
зывает Станислав Кошелев. – 
Обучающимся не приходится 
платить за занятия, наоборот, 
они получают у нас стипендию. 
Возрастных ограничений для 
зачисления нет – принимаем 
всех, кому исполнилось 18. 
Набор ведется непрерывно, 
мы не ждем, когда сформи-
руется целая группа. Изуча-
ют и теорию, и практику под 
руководством наставников. 
Главная их задача – обучить 
новичков всем технологиям, 
познакомить с оборудованием, 
помочь настроить глазомер, 
отточить движения до авто-
матизма. По завершении курса 
обучающимся предстоит сдать 
экзамен, по итогам которого 
присваивается разряд и следует 
трудоустройство со всеми со-
циальными гарантиями, в том 
числе 35-дневным отпуском, 
льготным стажем для выхода 
на пенсию.

в диалог и рассказали много 
интересного.
Валерия Вишнякова и Ксе-

ния Родионова были очарова-
ны Андреем Морозовым, ко-
торый отдал профессии более 
37 лет и сегодня наставляет 
своих молодых коллег.

- Видно, что он по-насто-
ящему любит свою работу, – 
делятся девушки. – Здесь 
очень интересно. Если нам 
предложат прийти сюда еще 
раз, мы согласимся. Может, 
даже вдвоем сюда придем тру-
доустраиваться. А что? Работа 
впечатляющая, условия труда 
и зарплата хорошие.
По словам подруг, такие 

экскурсии дают много возмож-
ностей. И позволяют не толь-
ко познакомиться с гранями 
мира профессий и определить-
ся с будущим направлением 
обучения, но и заглянуть во 
взрослую жизнь.

- В нашей школе профори-
ентационная работа ведется 
с седьмого класса, – говорит 
классный руководитель 9 «А» 
класса школы № 114, который 
пришел на экскурсию почти в 
полном составе, Оксана Явор-
ницкая. – Мы уже посещали 
разные организации среднего 
профессионального образова-
ния в дни открытых дверей, 
участвовали в мастер-классах. 
К примеру, в медколледже нас 
учили делать искусственное 
дыхание и непрямой массаж 
сердца. Теперь начинаем зна-
комиться с большим реальным 
производством. Сегодня наш 
первый выход. Ребята получи-
ли много ярких эмоций.

На этой неделе для бар-
наульских подростков орга-
низовали сразу две экскур-
сии на производство. Так, 
девятиклассники школы 
№ 114 побывали в фили-
але АО ПО «Кристалл», а 
учащиеся школы № 128 
познакомились с работой 
Барнаульского вагоноре-
монтного завода.

От «багета» до «маркиза»
Напомним: экскурсии на 

производственные предприя-
тия города для барнаульских 
школьников проводили и в 
прошлом году. Тогда ребята 
знакомились с работой швей-
ной фабрики «Авангард» и 
ИТ-компании «Галэкс», по-
бывали в Выставочном центре 
Алтайского территориального 
управления Западно-Сибир-
ской железной дороги.

- В этом году мы продол-
жаем профориентационную 
работу по ознакомлению 
старшеклассников с произ-
водством на предприятиях 
города, эти встречи помогают 
им в выборе будущей профес-

Барнаульские учащиеся увидели все этапы создания бриллианта.

Многие ребята всерьез за-
интересовались профессией, 
хотя до этого планировали 
связать свою жизнь с другими 
сферами. Так, девятиклассник 
Константин Гриценко мечтал 
стать геодезистом и стремил-
ся поступить в АлтГТУ. Пока 
мечта остается в приоритете, 
но теперь парень допускает, 
что может оказаться и на месте 
огранщика.

- Я никогда не был на боль-
шом производстве и тем более 
на таком редком, – делится 
Константин. – Создание брил-
лианта – очень тонкое искус-
ство, им здесь занимаются 
каждый день. Из результата 
трудов людей в дальнейшем 
создаются шедевры. Допустим, 
колье. Вообще я знал, что в 
Барнауле есть такой завод. 
Мне рассказывали родствен-
ники, которые сами занима-
ются оценкой бриллиантов. От 
них узнал, что у ограночного 
станка особенная полировка 
диска. Если работать ближе к 
его центру, получится более 
грубая огранка. Чем дальше от 
него, тем меньше стачивание.
Его одноклассница Варя 

Агеева, наоборот, ранее ни-
чего не знала о производстве 
бриллиантов, зато интересо-
валась созданием ювелирных 
украшений.

- Больше всего впечатлили 
этапы огранки, где нужны хо-
рошо выверенные движения, и 
распилки, которая со стороны 
кажется довольно простой, – 
комментирует девушка. – 
Особенно понравилось, что 
работники вступали с нами 

В прошлом году 
в городском 
профориентационном проекте 
приняли участие 
1100 старшеклассников из
20 барнаульских школ. 
Они посещали заводы Победы, 
развивающиеся предприятия 
малого и среднего 
предпринимательства.

Новые грани
Школьников города знакомят с различными профессиями



Районы Барнаула 
в 2022 году [ К отчету главы города ]

Вячеслав Франк, 
глава города: 
«Сегодня ключевая задача 
у всех районов Барнаула – 
создавать комфортные условия 
для жизни людей. И с этой 
точки зрения речь 
идет прежде всего 
о комплексном развитии 
города. Безусловно, у каждого 
района своя специфика, которая 
напрямую отражается на 
приоритетных планах.
Для Центрального – 
важно сократить отставание 
социальной инфраструктуры 
от жилищного строительства.
Для Индустриального – 
обеспечить доступность 
общественного транспорта 
в новых кварталах.
Октябрьскому –  необходимо 
наращивать темпы переселения 
из аварийного и ветхого жилья.
Ленинскому нужно сделать упор 
на обеспечение условий для 
медицинского обслуживания 
жителей пригородной зоны 
(строительство амбулатории 
в селе Гоньба). 
В Железнодорожном – 
остро стоят вопросы 
благоустройства и экологии. 
Однако несмотря на разные 
приоритеты все районы 
объединяет активное участие 
в проектах и программах, с 
помощью которых меняется облик 
Барнаула. Строятся новые дороги, 
детские сады и школы, появляются 
спортивные площадки, идет 
благоустройство дворов и 
общественных территорий.
Каждый район – часть сложного 
механизма по имени Город. 
А его работа как раз и заключается 
в формировании достойных 
условий для жизни барнаульцев».

Об итогах работы администраций 
районов Барнаула в 2022 году 

читайте на стр. 8-17
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ЦЕНТРАЛЬНЫЙ РАЙОН

Светлана ЕРМОШИНА искренне всех поблагодарить 
за совместную работу.
На территории района рас-

положено около 400 памят-
ников истории, культуры и 
архитектуры и мемориальных 
досок. За 2022 год в централь-
ной части Барнаула отремон-
тировано несколько объектов 
культурного наследия, кото-
рые имеют статус памятников 
федерального и региональ-
ного значения. Продолжает-
ся восстановление фасадов 
памятников истории и куль-
туры. На особом контроле – 
памятники участникам Вели-
кой Отечественной войны. За 
счет дополнительно выделен-
ных главой города средств в 
2022 году выполнен ремонт 
и благоустройство памятных 
мест в поселках Бельмесёво, 
Черницк, Южный и микро-
районе Затон.
Как подчеркивает Максим 

Сабына, приоритетным на-
правлением в работе адми-
нистрации района являет-
ся благоустройство. В 2022 
году по городскому проекту 
«Формирование комфортной 
городской среды» выполнено 

комплексное благоустройство 
участка набережной вдоль 
реки Оби. В настоящее время 
завершается разработка проек-
тно-сметной документации по 
благоустройству парка куль-
туры и отдыха «Централь-
ный», которое запланировано 
на 2023 год. Новой задачей 
для коммунальных служб 
должна стать реализация Кон-
цепции озеленения города, 
ключевые идеи которой – 
обустройство зеленых зон во 
дворах, строительство новых 
парков и скверов в шаговой 
доступности от мест прожи-
вания горожан.
Этому направлению в рай-

оне и ранее уделялось повы-
шенное внимание.
Инфраструктура района 

прирастает уютными угол-
ками для отдыха на свежем 
воздухе. В 2022 году адми-
нистрацией Центрального 
района посажено более 800 
деревьев и кустарников. Наи-
более крупные зеленые зоны – 
в поселке Южном, вдоль Зме-
иногорского тракта, на ул. Гор-
нолыжной, в районе Барнауль-
ского юридического института. 

Здесь начин
Как развивался в 2022 году исторический центр 

Центральный район 
всегда отличался не толь-
ко большим количеством 
пригородных территорий, 
но и самим своим место-
положением. Берег Бар-
наулки, откуда начинала 
строиться будущая краевая 
столица, сегодня находится 
на территории Центрально-
го района. Поэтому в работе 
его администрации забота 
о сохранении памяти об 
историческом прошлом со-
четается с динамичным 
современным развитием 
этого места.

– 2022 год был напряжен-
ным, но результативным, – 
отмечает глава администра-
ции Центрального района 
Максим Сабына. – Благодаря 
поддержке Правительства 
региона и лично губернатора 
Алтайского края Виктора То-
менко, главы города Барнаула 
Вячеслава Франка, депутатов, 
трудовых коллективов, об-
щественников удалось мно-
гого достичь. Хотелось бы 

В 2022 году в Нагорном парке установлена стела «Город трудовой доблести». Те, кто работал на барнаульских предприятиях, 
в первые месяцы войны, были жителями именно Центрального района.

Добрая дорога
В течение 2022 года в Центральном районе ак-

тивно шел ремонт дорог. Преобразились и улицы 
в центре города, и дороги в сельских и поселковых 
территориях района.

В их числе как важные магистрали, так и улицы с 
небольшим потоком машин. Пожалуй, самым значимым 
в масштабах всего города стал ремонт Змеиногорского 
тракта от ул. Горнолыжной до Южного тракта. Для 
жителей поселка Южного радостным событием стал 
новый асфальт по проспекту Дзержинского от Южно-
го тракта до ул. Центральной. Еще два участка дорог 
отремонтировали в центре города: это пер. Малый 
Прудской от ул. Гоголя до ул. Чкалова и ул. Никитина 
от пер. Малого Прудского до пр. Ленина.
В рамках муниципальной программы «Развитие 

дорожно-транспортной системы города Барнаула» в 
2022 году выполнен ремонт дорог сельских и посел-
ковых территорий, микрорайонов индивидуальной 
жилищной застройки. В том числе: ул. Краевая от ул. 
Краевой, 83, до пр. Ташкентского, 18а; Безымянный 
проезд от Змеиногорского тракта, 83, до ул. Ленино-
горской; ул. Придорожная от ул. Опытная Станция до 
ул. Лебяжинской; безымянный проезд от ул. Школьной 
до ул. Школьной, 6е.
Помимо этого та же муниципальная программа 

затронула и строительство линий наружного осве-
щения. В частности, в Центральном районе теперь 
стало светлее по ул. Ядринцева от ул. Димитрова до 
ул. Партизанской, по ул. Школьной от дома № 8 до 
дома № 44 в селе Лебяжьем.
Уделено внимание и ремонту тротуаров. В 2022 

году его выполнили на восьми участках в районе. 
Значительный объем работ проделан по ул. Анатолия, 
ул. Мира в поселке Центральном, ул. Мусоргского в 
поселке Южном.
Важно, что район прирастает качественными до-

рогами во взаимодействии органов власти и самих 
жителей. Так, из шести проектов, реализованных в 
Центральном районе по программе инициативного 
бюджетирования, два направлены на щебенение до-
рожного полотна: его произвели по улицам Липецкой 
и Вологодской в поселке Центральном. Кроме того, по 
инициативе жителей в 2022 году провели уличное ос-
вещение ул. Пролетарской от ул. Челюскинцев до пер. 
Малого Прудского, благоустроили детские площадки 
в микрорайоне Затон и на территории детского сада 
№ 177, построили спортивную площадку на террито-
рии школы № 13.
В рамках краевого проекта поддержки местных ини-

циатив обустроен детский игровой комплекс в поселке 
Черницк, построена линия наружного освещения в 
микрорайоне Благодатное, проведен ремонт участка 
дороги на станции Ползуново.

По национальному проекту 
«Безопасные и качественные 
автомобильные дороги» 
в 2022 году на территории 
Центрального района проведен ремонт 
полотна на четырех участках дорог 
на общую сумму 267 млн руб.
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Фото Андрея ЧУРИЛОВА

ается город
Барнаула

В рамках регионального проекта «Формирование 
комфортной городской среды» в 2022 году проведены 
работы по благоустройству дворовых территорий 
пяти многоквартирных домов, в том числе по пр. 
Красноармейскому, 61, 64, 67, 69, и ул. Мусоргского, 11, 
в поселке Южном.

 в том числе эвакуированных, 
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Так, по аллее на Южном было 
высажено более 130 деревьев, 
а около БЮИ – 550 саженцев 
сирени.
По инициативе Фонда гре-

ко-римской борьбы и строи-
тельных компаний «Селф» и 
«Жилищная инициатива» на 
условиях софинансирования 
из бюджета города и предпри-
нимателей осенью 2023 года 
будет восстановлен сквер на 
улице Приречной. Эту иници-
ативу поддержали губернатор 
Алтайского края, глава города 
Барнаула, а также депутат Госу-
дарственной Думы РФ Даниил 
Бессарабов.
Появился и совершенно 

новый зеленый уголок: сквер 
Медиков площадью 1000 кв. 
метров в этом году обустро-
или на пересечении пр. Ле-
нина и ул. Чкалова. Это еще 
одно стильное и уютное про-
странство в центре Барнаула, 
которое можно с гордостью 
показывать гостям краевой 
столицы.
С этими и другими дости-

жениями Центральный район 
вошел в 2023 год – год своего 
юбилея, когда сразу три района 

Барнаула отмечают 85-летие. 
Поэтому то, чего достигает 
район сегодня, невозможно 
не вписать в его обширную 
историю.

– Центральный район – моя 
судьба, потому что большую 
часть жизни, начиная со сту-
денчества, это мой район, где я 
работал, жил и живу сейчас, – 
рассказывает Александр Си-
раш, в 2005-2013 годах быв-
ший главой администрации 
Центрального района. – Гази-
фикация города начиналась с 
Центрального района. Наши 
творческие коллективы всегда 
были гордостью всего Бар-
наула. Особенность района – 
кластеры: медицинский, обра-

зовательный, туристический. 
На днях я листал книгу, кото-
рую издавали 15 лет назад, к 
70-летию района, и в ней есть 
исторические фотографии: на 
одной из них по проспекту Ле-
нина везут дрова на быке. Как 
разительно изменился район 
с тех лет! Как он благоустроен 
сейчас! Хочется поблагодарить 
команду администрации горо-
да и района за результативную 
работу. Наверное, банально го-
ворить, что люди – это главное 
достояние, но все-таки люди 
в Центральном районе осо-
бые. И если взять биографию 
каждого из них – получится 
летопись не только района, 
но и города.

Год в лицах 
и фактах

В поселке Кирова построили врачебную 
амбулаторию барнаульской поликлиники 
№ 1. В здании разместится взрослая поликли-
ника с кабинетами терапевтов, стоматолога, 
гинеколога, процедурным, прививочным 
и дневным стационаром, а также детская 
поликлиника с кабинетами педиатров, проце-
дурными и прививочными. На строительство 
амбулатории выделено более 70 млн руб. в 
рамках регионального проекта «Модерни-
зация первичного звена здравоохранения» 
нацпроекта «Здравоохранение».

В барнаульской библиотеке № 10 открылась 
современная музыкальная студия «Открытый 
микрофон». Студию оборудовали благодаря 
проекту «Гений места» при поддержке гранта 
губернатора Алтайского края.

Совместно со студенческим экологическим 
отрядом «Зеленая волна» проведена масштаб-
ная работа по наведению санитарного порядка 
на территории района, включая проведение 
экологической акции на берегу Оби.

За 2022 год органы ТОС приняли участие 
в шести грантовых конкурсах. В их числе 
конкурс по предоставлению грантов губер-
натора Алтайского края в сфере молодежной 
политики, конкурс Президентских грантов, 
грантовые конкурсы для некоммерческих 
организаций.

682 домовладения подключены к газу

21 аварийный дом расселен

13 аварийных домов снесено

более 800 деревьев и кустарников 
высажено, оформлено 55 цветников

организовано 632 новых рабочих места

проведены 19 продовольственных 
ярмарок на 4 площадках, суммарный 
товарооборот составил 27,7 млн руб.

НА ТЕРРИТОРИИ ЦЕНТРАЛЬНОГО РАЙОНА:

1151 
организация розничной 

и оптовой торговли, общественного 
питания и бытового обслуживания

40 
учреждений 

здравоохранения

20 
промышленных
 предприятий

41 
учреждение 
культуры

368 
спортивных объектов

64
учреждения образования 

всех уровней

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ РАЙОН 
В 2022 ГОДУ:
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Юлия НЕВОЛИНА

Родной и л 
В 2022 году Октябрьский район набрал обороты 

Октябрьский район – один 
из старейших районов Бар-
наула. Несмотря на возраст, 
он идет в ногу со временем, 
стабильно и уверенно раз-
вивается. Причем во всех 
направлениях: экономиче-
ском, социальном, куль-
турном, образовательном, 
коммунальном, в части бла-
гоустройства и озеленения. 
Сегодня он остается родным 
и любимым почти для 100 
тыс. жителей.

Промышленный 
локомотив

На протяжении всей своей 
истории Октябрьский район 
был и остается промышлен-
ным центром Барнаула. После 
ослабления ограничитель-
ных мероприятий произ-
водственные предприятия 
района стабилизировали 
работу, набирают обороты 
и продолжают реализацию 
крупных инвестиционных 
проектов, наблюдается рост 
основных показателей . 
В частности, «Новый Булоч-
ный Цех» будет открыт на 
хлебокомбинате «Алтайские 
закрома». Первые шаги в этом 
направлении уже сделаны в 
прошлом году. Завершение 
проекта позволит произве-
сти полное переоборудование 
хлебного цеха с установкой 

двух линий совокупной мощ-
ностью 50 тонн в сутки.
Барнаульский меланжевый 

комбинат ведет глобальную 
модернизацию производства, 
которая завершится к 2024 
году. В ушедшем году реали-
зовывался второй ее этап, в 
рамках которого введены еще 
три новые линии заключитель-
ной отделки ткани и крашения. 
Нововведения позволили уве-
личить объемы производства 
на 2 млн метров ткани в год. 

«Плавыч» успешно осваи-
вает новые виды продукции в 
рамках программы импорто-
замещения. На сегодняшний 
день предприятие входит в 
число крупнейших произво-
дителей плавленых сыров в 
России. Сегодня его продук-
ция востребована почти в 40 
регионах страны и Казахстане. 
В прошлом году здесь также 
занимались расширением 
производства и эту работу не 
планируют останавливать - при 
вводе в эксплуатацию новых 
линий ассортимент продукции 
расширят до 240 единиц. 

С заботой о жителях
Одним из приоритетных 

направлений работы админи-
страции Октябрьского района 
по-прежнему оставались во-
просы жилищно-коммуналь-
ного хозяйства.
В рамках краевой про-

граммы «Капитальный ре-

монт общего имущества в 
многоквартирных домах» и 
муниципальной программы 
«Барнаул – комфортный го-
род» в прошлом году на тер-
ритории района капитально 
отремонтировали более 30 
многоквартирных жилых до-
мов, освоив свыше 160 млн 
руб. В начавшемся году тема 
останется актуальной - в план 
включены еще более 20 домов.

Параллельно в соответствии 
с краевой адресной програм-
мой «Переселение граждан 
из аварийного жилищного 
фонда» ведется расселение 
жителей ветхих домов. За 
2022 год полностью расселено 
33 дома. В начавшемся году 
будут освобождены еще 19. 
Пустые строения не остаются 
беспризорными – их сносят, 
освобождая перспективные 
строительные площадки. Так, 
по итогам прошлого года их 
появилось целых 13.

– Наша задача – до мо-
мента сноса поддерживать 
техническое состояние ава-
рийного дома, не допускать, 
чтобы жильцы остались без 
коммунальных услуг, а в слу-
чае обострения чрезвычайной 
ситуации принять меры по 
расселению граждан, – подчер-
кивает глава администрации 
Октябрьского района Юрий 
Асеев.

Для переселенных граждан 
в черте района возводят новое 

Одним из первых 
завершенных проектов 
программы инициативного 
бюджетирования в Барнауле 
стала спортивная площадка 
на улице Чеглецова, 7а.

ОКТЯБРЬСКИЙ РАЙОН – 2022 
В ЦИФРАХ

7 школьников поощрены 
единовременными именными 
денежными выплатами главы города.

Возрождение 
парка
Существенные вложения в благоустройство территории 

Октябрьского района произведены за счет бюджетов города и 
края. Так, в 2022 году на благоустройство парка «Изумрудный» 
выделено порядка 102,5 млн руб. В рамках третьего этапа 
выполнены работы по восстановлению пруда, устройство 
островка с беседкой, пешеходных дорожек общей площадью 
более 4000 кв. м, монтаж освещения и прокладка инженерных 
коммуникаций, установка беседок, малых архитектурных форм. 
В текущем году благоустройство парка будет продолжено. На 
эти цели из бюджета края предусмотрено порядка 60 млн 
руб., еще столько же будет выделено из городского бюджета.
Преображение парка закономерно ведет к изменению 

и прилегающей территории. Так, увеличилась парковка со 
стороны проспекта Комсомольского. Здесь дополнительно 
появилось 51 парковочное место. И это только начало: в 
следующем году планируется сделать парковки со стороны 
пруда – участок для этого уже передан в пользование парка.
Совсем скоро завершится и реконструкция спортивно-оздоро-
вительного комплекса по адресу: проспект Комсомольский, 
128г – его планируют открыть весной. Здесь будет бассейн, 
фитнес-центр, спортивные залы, а также ресторан-кофейня. 
Объект станет еще одной важной точкой притяжения для 
гостей парка.

536 новых рабочих мест создано

850 малышей родилось

более 500 человек вовлечено 
в проект «Дворовый инструктор»

60 спортивно-массовых 
мероприятий проведено

В микрорайоне Западный устроили настоящий праздник в честь открытия новой зоны для занятий спортом.

2022 год стал прорывным для «Изумрудного» – события, которые здесь 
проходили, посетило почти 100 тысяч человек.



Пятница, 17 февраля 2023 г. № 23 (5696)

11ПТ К ОТЧЕТУ ГЛАВЫ ГОРОДА

Фото Михаила ПОЛУБЕДОВА, Андрея ЧУРИЛОВА

  юбимый
 фактически по всем основным показателям

жилье. В частности, в дека-
бре 2022 года завершилось 
строительство многоквартир-
ного дома на ул. Беляева, 14. 
В здании есть парковка, лифт, 
рядом располагается детская 
площадка. В квартирах строи-
тели выполнили внутреннюю 
отделку. Санузлы отделаны 
плиткой и краской, есть вся 
необходимая сантехника, в 
кухне установлены электро-
плиты.

Комфорт в приоритете
– Наша главная задача – ра-

ботать на благо города и его 
жителей, поэтому мы продол-
жаем заниматься благоустрой-
ством родного района. Так, в 
рамках проекта «Комфортная 
городская среда» в прошлом 
году благоустроено 13 дворо-
вых территорий почти на 28 
млн руб. На 2023 год запла-
нировано привести в порядок 

такое же число дворов, – отме-
чает Юрий Асеев.
В рамках нацпроекта «Без-

опасные и качественные до-
роги» капитально отремон-
тированы три участка дороги, 
тротуары общей площадью 6,3 
тыс. квадратных метров. 
Ежегодно Октябрьский рай-

он прирастает дизайнерскими 
зелеными уголками, новыми 
клумбами и цветниками. Вклад 
в большое дело совершают 
ежегодно – всего за последние 
пять лет здесь высажено более 
2000 деревьев, в том числе 
650 – в 2022 году.
Зеленые уголки остают-

ся востребованными жите-
лями уже состоявшихся и 
постепенно обновляющихся 
микрорайонов, число кото-
рых в Октябрьском районе 
постепенно увеличивается. 
К примеру, в 2022 году вве-
дены в эксплуатацию два 

жилых многоквартирных 
дома на 306 квартир общей 
площадью 14,8 тыс. квадрат-
ных метров на ул. Профин-
терна, 28а, и ул. Пионеров, 
7б. В скором времени первых 
жильцов будут встречать еще 
пять высоток.

Работа сообща
Прошлый год ознаменовал-

ся стартом нового городского 
проекта по инициативному 
бюджетированию. Организа-
ции Октябрьского района ак-
тивно в него включились. Бла-
годаря неравнодушию жителей 
в июле открыли универсаль-
ную спортивную площадку, 
общую для шести домов улиц 
Чеглецова и Горно-Алтайской. 
Здесь установили современные 
тренажеры, оборудовали огоро-
женную зону с песочным по-
крытием для игры в волейбол 
и футбол. Она стала одним из 
первых объектов, созданных в 
рамках проекта.
Всего благодаря программе 

на территории Октябрьского 
района в прошлом году реа-
лизовано три инициативы. 
Помимо обустройства спор-
тивной площадки в Западном 
микрорайоне сделаны бего-
вая дорожка на спортивной 
площадке в школе № 130 и 
прорезиненное покрытие на 
спортплощадке в школе № 56. 
Обе находятся в свободном до-
ступе для жителей близлежа-

щих микрорайонов Восточный 
и Центр. 
В этом году поддержку 

получили две идеи. Благода-
ря проекту «Планета спорта» 
лицея № 52 ребята смогут за-
ниматься физической куль-
турой на уличной спортив-
ной площадке с безопасным 
резиновым покрытием и со-
вершенствоваться в области 
пожарно-прикладного спорта. 
Для общеобразовательного 
учреждения это особенно ак-
туально, поскольку большин-
ство учащихся лицея – кадеты 
классов МЧС. Площадка также 
останется открытой для всех 
жителей микрорайона «Поток». 
Проект «Спорт, доступный 

всем!» воплотится в жизнь на 
базе Центра развития творче-
ства и спорта. Он предполагает 
устройство беговой дорожки 
с искусственным покрытием 
для безопасных занятий спор-
том, а также зоны активного 
отдыха с целью укрепления 
здоровья и пропаганды здо-
рового образа жизни. На пло-
щадке планируют реализацию 
проекта «Дворовый тренер». 
На воплощение задуманного 
выделено 6,8 млн руб.

– Прошедший год привнес 
бесценный опыт и доказал, что 
только сообща можно достиг-
нуть высоких целей и создать 
основу для решения новых 
важных задач, – подводит ито-
ги ушедшего года Юрий Асеев.

По результатам работы промышленного 
сектора Октябрьского района за 2022 год 
крупными и средними организациями 
отгружено товаров собственного производства, 
выполнено работ и услуг на сумму свыше 
70,5 млрд руб., что составляет 123,2% по 
отношению к показателям 2021 года.

Год в лицах 
и фактах

Три завода, ковавших Победу в тылу, 
отпраздновали крупные юбилеи. 80 лет 
отметили «Сибэнергомаш – БКЗ» и «Бар-
наултрансмаш». 105 лет прошло со дня 
открытия Барнаульского вагоноремонт-
ного завода.

Индекс промышленного производства 
по полному кругу организаций за прошлый 
год составил 113,6%. По этому показателю 
Октябрьский район по-прежнему занимает 
первое место по городу.

В прошлом году в районе проведено 19 
продовольственных ярмарок «Продукция 
Барнаула – горожанам». Товарооборот 
составил 13,35 млн руб.

Капитально отремонтировали лицей 
№ 130 «РАЭПШ» и школу № 38 в рамках 
федеральной программы «Модерниза-
ция школьных систем образования». На 
проведение работ и оснащение в общей 
сложности направлено около 136 млн руб.

Школа № 59 показала наилучшие ре-
зультаты в городе в выполнении ком-
плекса ГТО. Нормативы сдали более 400 
учащихся. Директору Дмитрию Ясафову 
передан кубок «Лидер ГТО».

Международный колледж сыроделия и 
профессиональных технологий по итогам 
XI районного фестиваля добровольческого 
движения «Открытому сердцу – добрую 
волю!» в 2022 году стал лучшим образо-
вательным учреждением, а волонтерский 
отряд «Солнечный круг» - победителем 
городского конкурса «Прояви заботу!».

Органы ТОС провели 34 экологические 
акции и 61 субботник. В них приняли 
участие более 1400 активных жителей 
района.

ИНДЕКС ПРОМЫШЛЕННОГО 
ПРОИЗВОДСТВА 
ПРЕДПРИЯТИЙ ЛИДЕРОВ 
В 2022 ГОДУ, %

156,9 – 
АО «Барнаульский вагоноремонтный 
завод»

153,4 –
БМК «Меланжист Алтая»

132 – 
АО ХК «Барнаултрансмаш»

125,9 – 
ЗАО «Редукционно-охладительные 
установки»

124,2 – 
ООО «Алтайский сталелитейный завод»
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Главное достояние рай-
она – это люди, живущие и 
работающие на его терри-
тории. И основная задача 
власти – повысить их бла-
госостояние, уровень ком-
форта и в целом улучшить 
условия, будь то экономи-
ческая сфера, образование 
или благоустройство тер-
риторий.

Реализовывать эти планы 
помогают программы и про-
екты, в которых активно уча-
ствует район и не собирается 
останавливаться. Благодаря 
проекту «Комфортная город-
ская среда» в 2022 году здесь 
благоустроили пять придо-
мовых территорий. Проект 
«Эффективное коммунальное 
хозяйство» позволил отре-
монтировать 22 участка сетей 
коммунальной инфраструкту-
ры. А нацпроект «Безопасные 
качественные дороги» помог 
восстановить шесть участков 
улиц в частном секторе. И ра-
бота эта будет продолжаться.
Глава района Михаил Звя-

гинцев подчеркивает: благо-
получие жителей, безопас-
ность жилищных условий и 
своевременное решение воз-
никающих проблем, с которы-
ми обращаются барнаульцы, 
находятся под постоянным 
контролем районной адми-
нистрации.

Квадрат в квадрат
Переселение граждан из 

ветхого и аварийного жилого 
фонда – один из наиболее 
острых вопросов, которые 
стоят перед властями района. 
И это логично: износ зданий 
измеряется не только факти-
ческим состоянием, но и го-
дом введения в эксплуатацию 
того или иного дома. 

– На территории райо-
на на 30 декабря 2022 года 
аварийными признаны 47 
домов. Из них в рамках кра-
евой адресной программы 
«Переселение граждан из ава-
рийного жилищного фонда» 
на 2019-2025 годы расселили 
23 дома, то есть 611 человек 
переехали в более достойные 
и комфортные условия, снес-
ли 19 домов, непригодных 
для проживания, – уточняет 
Михаил Звягинцев. – Работы 
по расселению граждан про-
должаются постоянно.
При расселении людей 

серьезной проблемой ста-
новится отсутствие квартир 
необходимой квадратуры: 
если аварийная квартира 
числится в муниципаль-
ной собственности, то при 
расселении власти обязаны 
предоставить нанимателям 
аналогичное жилье – квадрат 
в квадрат. То есть если была в 

старом доме квартира 28 кв. м,
то и предоставить должны 
такую же. Сейчас строители 
не возводят подобное жилье, а 
найти квартиры на вторичном 
рынке проблематично. При-
ходится изыскивать деньги и 
покупать для людей, попав-
ших в трудную жизненную 
ситуацию, квартиру большей 
площади, но это не всегда 
получается сделать в корот-
кие сроки.

– Люди волнуются, и наша 
задача - минимизировать их 
переживания, успокоить и, в 
конце концов, предоставить 
нормальное жилье, – говорит 
Михаил Звягинцев.
Администрация района 

ежегодно проводит меро-
приятия по выявлению ава-
рийных домов, мониторит 
техническое состояние уже 
признанных аварийными, 
чтобы вовремя успеть рас-
селить людей.

Активный оплот 
Систему территориального 

общественного самоуправ-
ления в районе представля-
ют восемь Советов и один 
комитет ТОС, 43 уличных 
комитета. В прошлом году в 
местные ТОС обратились 1029 
человек. Люди приходили за 
помощью в решении самых 
разных вопросов: от незакон-
ной парковки до разъяснений 
по поводу новшеств в законо-
дательстве. И каждая такая 
встреча имеет результат: по-
ложительно решили вопросы 
и оказали консультации по 
870 обращениям, поставили 
на контроль органов ТОС 28 
вопросов, направили на рас-
смотрение в администрацию 
района – 11.
Но ТОС района – это не 

только собрания и консуль-
тирование жителей, это 
организация праздников, 
культурных и спортивных 
мероприятий для детей и 
взрослых, субботники. В 2022 
году органы ТОС провели 
512 культурно-массовых и 
спортивных мероприятий для 
жителей микрорайонов, в ко-
торых приняли участие около 
25 тыс. человек. Используя 
программу инициативного 
бюджетирования способство-
вали появлению благоустро-
енных детских и спортивных 
площадок, красивых уголков, 
асфальтированных тротуаров 
и дорог. По мнению Михаила 
Звягинцева, программа ини-
циативного бюджетирования 
год от года будет набирать 
обороты. В 2022 году успеш-
но реализованы два инициа-
тивных проекта. Их автором 
стал ТОС Петровского микро-
района. Масштабный проект 
под названием «Территория 
радости» заключался в ком-
плексном благоустройстве 
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ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ РАЙОН

Елена МАСАЛОВА

Поддержка 
жителей
В Железнодорожном районе активно ведется работа с 

обращениями граждан. Жители  могут  обратиться через  
официальный  Интернет – сайт города, принести  лично 
или направить по почте письменное  обращение, задать 
вопрос главе администрации района или его заместителям 
в ходе личного приема, во время проведения часа прямо-
го провода, дня администрации. Благодаря отработанной 
системе поступления и обработки обращений в 2022 году 
результативность их рассмотрения значительно подросла 
в сравнении с 2021 годом. 
Примерно в два раза увеличилось количество обращений, 

касающихся текущего содержания жилья и работы управля-
ющих организаций (160), строительства, перепланировки и 
реконструкции объектов (150) – это говорит о том, что люди 
начинают больше вникать в эти вопросы и интересуются 
ими. По темам вывоза мусора, содержания контейнерных 
площадок и борьбы с антисанитарией произошло умень-
шение – 114 обращений (в 2021 г. – 123), как и по вопросам 
очистки от снега и наледи (48 против 94 в 2021 г.). Значит, 
работа ведется правильно и проблем, о которые спотыкаются 
жители района, становится меньше.

Сердце Барна
Приоритетная задача властей Железнодорожного рай

территорий, прилегающих к 
поликлинике № 10.
В год начала специальной 

военной операции именно 
в ТОС сконцентрировались 
люди, чтобы собирать гума-
нитарную помощь для на-
ших  земляков. В Железно-
дорожном в течение всего 
года вязали теплые носки, 
варежки и шапки, собирали 
продукты и предметы первой 
необходимости. Дети писали 
письма бойцам и рисовали.
И каждая такая вещица, сде-
ланная с любовью и искрен-
ними пожеланиями солдатам, 
поддерживала участников 

113 528 человек 
проживают в Железнодорожном районе.

На территории района расположены 
23 детских сада, 13 муниципальных 
общеобразовательных школ, 4 высших 
учебных заведения, 2 учреждения 
профессионального образования,
12 медицинских учреждений, 2 вокзала,
9 ДЮСШ (6 краевых и 3 муниципальных),
3 бассейна, 4 библиотеки, 3 кинотеатра,
3 спортивно-оздоровительных комплекса,
1 музыкальная школа, 3 хоккейные коробки.

По результатам работы 
промышленного сектора 
крупные и средние 
предприятия отгрузили 
товаров собственного 
производства, выполнили 
работы и услуги на сумму 
свыше 2,5 млн руб. 

В течение 2022 года на территории района провели 89 эколо
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Фото предоставлено администрацией Железнодорожного района

Год в лицах
и фактах

В конкурсе «Лучший совет территориаль-
ного общественного самоуправления города 
Барнаула» Совет ТОС Красноармейского 
микрорайона занял 2-е место.

Впервые в рамках месячника пожилых 
людей на территории района прошло празд-
ничное мероприятие-конкурс «Супер-бабушка -
2022». Для участниц конкурса организовали 
фотосессию, гастрономическую экскурсию 
«Купеческое чаепитие», художественный 
мастер-класс. Финал конкурса прошел в Цен-
тре развития творчества детей и молодежи 
Железнодорожного района. Победительницей 
творческого конкурса стала Наталья Корогод. 

В городском конкурсе профессионального 
мастерства «Лучший по профессии», в рамках 
которого представительное жюри оценивает 
качество работы дворников и сантехников, 
первое место в номинации «Лучший двор-
ник» в 2022 году занял Сергей Лукин из ТСЖ 
«Экспресс». 

В 2022 году на двух площадках: пр. Ленина, 71,
и в сквере 60-летия СССР организовали и 
провели 17 продовольственных ярмарок 
выходного дня, в том числе четыре допол-
нительные. Реализовали товаров на 21,5 млн 
руб. В отчетном году к участию в ярмарках 
привлекли 59 товаропроизводителей Ал-
тайского края, а также владельцев личных 
подсобных и фермерских хозяйств. Объем 
продовольственных товаров алтайских то-
варопроизводителей составил более 75% от 
общего ассортимента.

В 2022 году комиссия по проведению отбора 
инициативных проектов поддержала четыре 
проекта, которые будут реализовывать в 2023-м:
«Спорт, доступный всем!» (спортивно-тре-
нажерная площадка), «Где свет, там жизнь!» 
(освещение по проезду Ракетному), «Веселый 
дворик» (обустройство комплексной детской 
спортивной площадки), а также освещение 
ул. Станционной.

аула
она – формировать условия для комфортной жизни горожан

СВО и напоминала им о 
доме. Равнодушным никто 
не остался.

Молодежь в авангарде
Правильно воспитанное 

молодое поколение – ос-
нова процветания района.
И Железнодорожный район 
можно смело отнести к тем 
территориям, где роль и уча-
стие молодых в ежедневной 
работе по улучшению жизни 
горожан стоят не на послед-
нем месте. Власти подтвер-
ждают это, чествуя одних и 
напоминая другим, как это 
почетно: вносить вклад в 
социально-экономическое 
развитие города и получить 
общественное признание.  
Железнодорожный – един-

ственный район в нашем го-
роде, где существует Доска 
почета талантливой молоде-
жи. На ней размещены фото-
графии молодых барнаульцев, 
проявивших себя в науке, 
образовании, укреплении 
правопорядка, в волонтер-
ской работе и других сферах.
В 2022 году на Доску почета 
занесены имена студентов 
Михаила Закалы, Кирилла 
Пахомова, Алексея Печёрских, 

преподавателя вуза Михаила 
Савина и учителя началь-
ных классов Регины Шафо-
ростовой, старшего мастера 
Станислава Грязева, а также 
вокальная студия «СибириЯ», 
студенческий педагогический 
отряд «Феникс» имени Алек-
сея Уманского и трудовой 
коллектив ТЦ «Знак». 
Студенты и школьники 

составляют большую часть 
жителей, которые постоянно 
участвуют в экологических 
акциях. В районе есть места, 
к которым проявляется по-
вышенное внимание. Речь 
идет, например, о кампании 
по очистке реки Пивоварки, 
которая ведется по муници-
пальной программе «Защита 
населения и территории го-
рода Барнаула от чрезвычай-
ных ситуаций на 2015 – 2025 
годы». 

– Мы давно хотели, что-
бы здесь проводились та-
кие акции. Живем близко 
от реки, поэтому не смогли 
остаться в стороне и вышли 
на очистку берегов вместе с 
неравнодушными жителями 
и бойцами экологического от-
ряда, – отметила жительница 
Барнаула Надежда Орехова. 

ИНДЕКС ПРОМЫШЛЕННОГО 
ПРОИЗВОДСТВА ПРЕДПРИЯТИЙ 

ЛИДЕРОВ В 2022 ГОДУ, %ЛИДЕРОВ В 2022 ГОДУ, %

огических акций.

184,5 -
ООО «Алтайский геофизический завод»

127,7 -
ООО «Барнаульский химический завод»

111,4 -
ООО «Алттранс»

101,8 -
ООО «Завод механических прессов»

Кроме очистки на реке про-
вели работы по ее углубле-
нию, чтобы предотвратить 
риск появления затора и, как 
следствие, подтопление до-

мов, расположенных вблизи 
притока реки, когда наступит 
время паводка. 
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Для Ленинского района 2022-й стал годом знаковых 

Место притя

В 2022 году завершился первый этап благоустройства парка «Юбилейный». Впереди еще три этапа.

Ленинский район от года 
к году неустанно продолжа-
ет преображаться, и 2022-й 
не стал исключением. В тече-
ние всего периода строились 
новые дороги, проводились 
ремонт домов, благоустрой-
ство дворов и общественных 
территорий. Результаты во 
многих сферах оказались 
выше, чем изначально пла-
нировалось.

Важное преображение
– В 2022 году наш район 

отметил «золотой» 50-летний 
юбилей, – говорит исполняю-
щий обязанности главы адми-
нистрации района Евгений 
Авраменко. – Невозможно не 
отметить, насколько комфор-
тнее он стал за все эти годы. 
Развитие района никогда не 
ставится на паузу, а только 
набирает обороты. Каждый год 
растет количество объектов, 
которые получают должное 
внимание от администрации 
города, края в рамках различ-
ных проектов, да и инициатива, 
идущая от жителей, растет в 
геометрической прогрессии. 
Это не может не радовать. 
В прошлом году знаковым 

для района, да и для всего 
города стало благоустройство 
парка «Юбилейный». Масштаб-
ные работы начались благода-
ря инициативе барнаульцев, 
которые проголосовали за ре-
конструкцию этого объекта в 
рамках национального проек-
та «Жилье и городская среда». 
Первый этап, на который было 
выделено более 90 млн руб., 
прошел успешно, удалось реа-
лизовать все согласно плану. 
В частности, в парке убрали 
аварийные деревья, очистили 
территорию от лишних кустар-
ников, установили скамейки 
и урны. Преобразились сам 
вход-арка в парк и централь-
ная аллея. В вечернее время 
здесь тоже стало уютнее и 
безопаснее – теперь парк ос-
вещает около сотни фонарей, 
а порядок фиксируют более 
десяти видеокамер. 

– Парк «Юбилейный» уже 
сейчас стал местом притя-
жения барнаульцев. В разы 
больше людей стали прихо-
дить, чтобы провести здесь 
свой досуг, отдохнуть, – от-
мечает Евгений Авраменко. – 
А ведь выполнена только ма-
лая часть, впереди еще много 
работы – проект благоустрой-
ства рассчитан на четыре года. 

Благоустройство
Также в рамках нацпро-

екта «Жилье и городская 
среда» в Ленинском районе 
благоустроили 18 дворовых 
территорий на общую сумму 
более 81 млн руб. Во дворах 
уложили новый асфальт, на 
детских площадках устано-

Для комфорта в домах
В течение года на террито-

рии района решали вопросы 
жилищно-коммунального 
хозяйства. 

– В 2022 году мы плани-
ровали газифицировать 70 
домовладений, но по факту 
нам удалось провести соот-
ветствующие коммуникации и 
установить нужное оборудова-
ние для 83 домов. Пристальное 
внимание уделено работе с 
населением по бесплатной 
догазификации домовладе-
ний, – подчеркивает Евгений 
Авраменко.
На особом контроле в 

районе находится вопрос те-
плоснабжения жилых домов. 
В прошлом году выполнены 
работы по капитальному ре-
монту девяти магистраль-
ных тепловых сетей, на это 
направлено более 250 млн 
руб. Важным событием ста-
ло и восстановление цирку-
ляционного трубопровода 
от четырех центральных те-
пловых пунктов – он ведет к 
61 многоквартирному дому. 

вили новые качели, лестни-
цы, песочницы, скамейки, 
урны. На некоторых участках 
расширяли проезжую часть 
для комфорта пешеходов и 
автомобилистов. Особенно 
актуальным стал ремонт 
территорий, имеющих соци-
альное значение. Например, 
рядом с двором по адресу: 
ул. Попова, 38, находится 
гимназия № 85, и многие 
школьники на уроки идут 
как раз мимо этого дома. Те-
перь здесь появилось уличное 
освещение и тротуар. 

– В рамках нацпроекта 
«Безопасные качественные 
дороги» мы получили финан-
сирование в размере более 
153 млн руб., – говорит Ев-
гений Авраменко. – На эти 
средства в Ленинском райо-
не удалось отремонтировать 
восемь дорог, общая протя-
женность которых составляет 
порядка семи километров. 
Преобразился район за год 

и за счет активного озеле-
нения территорий. Так, бла-
годаря совместной работе 
администрации, организа-
ций и жителей района вы-
сажены 324 только крупно-
мерных саженцев деревьев. 
Например, в рамках акции 
«Сад памяти – сад жизни» на 
участке «Аллея Победы» по-
явились 20 лип. Новые зеле-
ные жильцы, а это 150 ореш-
ников и 50 лип, поселились и 
в парке «Арлекино». 

Светлана МОЛОКАНОВА

В Год культурного наследия 
народов России и в честь 
50-летия района в учреждениях 
культуры прошло более 
50 тематических мероприятий.

Лучший 
в городе

На протяжении года общественники 
Ленинского района не пропустили ни 
одной знаковой даты. Они организовы-
вали праздничные мероприятия, прово-
дили спортивные соревнования и акции 
с участием местных жителей.
Жители микрорайонов вместе с представи-

телями депутатского корпуса осуществляли 
общественный контроль за проведением работ 
в рамках национальных проектов «Жилье и 
городская среда» и «Безопасные качествен-
ные дороги». 
Так, на территории ТОС «Комсомольский», 

признанного по итогам 2022 года лучшим в 
городе, заасфальтировали пять дорог по на-
цпроекту «Безопасные качественные дороги» 
по улицам 10-я, 11-я, 12-я, 13-я, 14-я Западная 
(всего в районе отремонтировали восемь). В 
ходе проведения работ активное население не 
раз участвовало во встречах с представителями 
администрации, подрядчика и депутатами 
для внесения пожеланий и корректив, чтобы 
добиться наилучшего результата.

– За то время, что я являюсь председа-
телем ТОС, а это практически десять лет, 
на территории микрорайона такой объем 
работ по ремонту дорожного покрытия был 
выполнен здесь впервые. А жители улицы 
13-й Западной настолько вдохновились этим 
событием, что сами вышли с идеей принять 
участие в городском проекте инициативного 
бюджетирования по обустройству линии 
наружного освещения. Проект поддержан 
на уровне города, – говорит председатель 
ТОС «Комсомольский» Наталья Канашина. 
В 2022 году ТОС «Комсомольский» успешно 

занимался реализацией гранта администра-
ции города в сфере развития некоммерческого 
сектора. Его проект «Познаем и развиваемся 
вместе» стал победителем в номинации 
«Патриотическое воспитание». Важной ча-
стью проекта стала подготовка небольших 
подарков для мобилизованных. 
Председатели двух ТОСов Ленинского 

района в 2022 году стали победителями 
краевого конкурса «Лучший руководитель 
ТОС городского округа Алтайского края»: 
2-е место - Александр Смелов (ТОС с. Гоньба), 
3-е место - Оксана Доронина (ТОС «Мала-
ховский»).

ТОС ЛЕНИНСКОГО РАЙОНА 
В 2022 ГОДУ

выиграно 32 гранта на сумму 
14 млн руб.

дополнительно привлечено 
на развитие территории более 
1 млн руб.

4 проекта победили в конкурсе 
местных инициатив, 3 - в конкурсе 
инициативного бюджетирования.
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К ОТЧЕТУ ГЛАВЫ ГОРОДА

изменений

жения

А центральный тепловой пункт 
№ 524 (ул. Шукшина, 20) полу-
чил техническое перевооруже-
ние на сумму более 6 млн руб. 
Капремонт коснулся кана-

лизационно-очистных соору-
жений № 2 по пр. Космонавтов, 
78, районной насосной станции 
по ул. Малахова, 51г, а также 
высоковольтных линий, транс-
форматорных подстанций и 
распределительных пунктов. 

Передовые предприятия
Достойные результаты по-

казали в юбилейный для рай-
она год промышленные пред-
приятия Ленинского района, 
а ряду из них удалось набрать 
высокие обороты, значительно 
превысив показатели прошлых 
лет. Так, рост объема произ-
водства Алтайского завода 
прецизионных изделий, един-

ственного в стране и пятого в 
мире поставщика топливных 
систем Common Rail, соста-
вил свыше 78% к уровню 2021 
года. На 12% увеличился штат 
предприятия, следовательно, 
барнаульцы получили новые 
рабочие места. 
Барнаульский завод авто-

формованных термостойких 
изделий в прошлом году от-
крыл единственный за Уралом 
цех по производству гибкой 
фольги на основе терморасши-
ренного графита. Объем про-
изводства вырос более чем на 
110%. Завод стал победителем 
конкурса «Лучший социально 
ответственный работодатель 
Алтайского края». 
ООО «БКЖБИ № 1 им. В.И. 

Мудрика» расширило ассор-
тимент вибропрессованных 
изделий для отрасли дорож-

ХРОНОГРАФ

День за днем

Январь
Реорганизация горбольниц № 11 и № 12 – 

образовано КГБУЗ «Краевая клиническая 
больница скорой медицинской помощи № 2».

 
Февраль

Открытие мобильных пунктов по оказа-
нию помощи жителям в подаче заявок на 
догазификацию.

Март
50-летие со дня образования Ленинского 

района.

Апрель
40 лет районной общественной организации 

ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Воору-
женных Сил и правоохранительных органов.

50-летие со дня образования Ленинского 
отдела ЗАГС, а ныне ЗАГС № 3 по г. Барнаулу 
управления юстиции по Алтайскому краю. 

Май
В рамках онлайн-голосования за благо-

устройство общественных территорий выбран 
дизайн-проект парка «Юбилейный».

45-летие МБУК «Дворец культуры города 
Барнаула».

Июнь
10-летие ОО «ТОС «Горский».

Июль
Председатель ТОС с. Гоньба Александр 

Смелов принял участие в работе общего 
собрания членов Общенациональной ассо-
циации ТОС в Москве. 

Август
25-летие ТОС «Островский».

Сентябрь
25-летие ТОС «Юбилейный».

Октябрь
С инициативой возрождения яблоневой 

аллеи вышла Сибирская генерирующая ком-
пания. Вместе с управлением коммунального 
хозяйства администрации Ленинского района 
высажено 30 яблонь в районе гимназии № 79.

Ноябрь
ТОС «Островский» и ТОС «Докучаевский» 

презентовали свое помещение на ул. Юрина, 
202в, после ремонта.

Декабрь
Заключено концессионное соглашение с 

ООО «Барнаульский водоканал» в отношении 
объектов водоснабжения и водоотведения в 
пригороде Ленинского района.

ного строительства, а один 
из крупнейших в Алтайском 
крае производителей молоч-
ных продуктов питания АО 
«Барнаульский молочный 
комбинат» реализовал инве-
стиционные проекты на сумму 
201,3 млн руб. и вошел в топ-5 
переработчиков молока Си-
бирского федерального округа 
(1000 тонн в сутки).

Внимание к детям
Кипела в 2022 году на тер-

ритории Ленинского района 
спортивная и культурная 
жизнь. В рамках проекта «Ку-
бок дружбы» администрация 
района совместно с Фондом 
В.А. Шаманова «Защитники 
Отечества» провели состя-
зания по волейболу, роуп-
джампингу, скипингу. Также 
прошли командные соревнова-
ния «Спорт – это я! Спорт – это 
мы!», в них участвовали члены 
органов ТОС. 
Проекты «Лето в городе 

моем!» и «Будь занят!» были 
направлены в первую очередь 
на несовершеннолетних, ко-
торые оказались в трудной 
жизненной ситуации. Для 
них на базе ТОС, библиотек, 
образовательных организаций 
районов, парка «Арлекино» 
проходил ряд полезных и ув-
лекательных мероприятий во 
время каникул.  
Положительные измене-

ния коснулись школ и дет-
ских садов, расположенных 
на территории нашего района. 
В них проведены ремонтные 
работы на сумму 59 млн руб. 
Дополнительно в рамках 
федеральной программы 
«Модернизация школьных 
систем образования» впер-
вые проведен масштабный 
капитальный ремонт шко-
лы № 75 на сумму свыше 
52 млн руб., а также приобре-
тены современные средства 
обучения на сумму около 
10 млн руб. Открыты классы 
естественно-научной и техно-
логической направленности 
центра «Точка роста» в рам-
ках проекта «Современная 
школа» на базе школы № 97 
имени дважды Героя Совет-
ского Союза П.А. Плотникова в 
с. Гоньба.

6,73 км 
дорог отремонтировано 

по нацпроекту

ЛЕНИНСКИЙ РАЙОН - 2022 В ЦИФРАХ

635 
рабочих 

мест введено

1,5 тыс. 
деревьев и кустарников 

высажено

19 
специализированных 

ярмарок

Фото Михаила ПОЛУБЕДОВА
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Наталья КАТРЕНКО

Комплексный 
Рядом с новостройками в Индустриальном районе возводят 

Индустриальный район 
по-прежнему остается глав-
ной строительной площад-
кой Барнаула, где ежегодно 
возводится около 60%  жи-
лья от общегородских пока-
зателей. В 2022 году здесь 
введено в эксплуатацию 
18 жилых домов, открыл 
свои двери новый детский 
сад, ведется строительство 
школ и поликлиник. 

На юго-запад
В последние годы застрой-

ка Индустриального района 
ведется не точечно, а ком-
плексно – то есть в границах 

ЖК «Лапландия» – одно из украшений района новостроек в Индустриальном районе.

ДАТА

Юбиляры 
года
Для многих предприятий и 

организаций Индустриального 
района прошедший год стал 
юбилейным. 

Ворота в небо
Свой 80-летний юбилей отме-

тила компания «Алмак», конди-
терский цех «Эдем» и автоцентр 
«Юго-Западный» отпраздновали 
25-летие, компания «Агроцентр» 
существует на рынке 20 лет, 
25 лет исполнилось авиационно-
му предприятию «Алтай». 

– В прошлом году состоялась 
презентация макета реконструк-
ции Международного аэропорта 
Барнаул, – отметил генеральный 
директор АО «Авиапредприятие 
«Алтай» Виталий Архипенко. – 
Запланировано строительство 
нового терминала, а также изме-
нение привокзальной площади, 
подъездных путей и парковок.

Эстетическая среда
В 2022 году барнаульской 

детской школе искусств № 6 
исполнилось 50 лет. Сегодня 
это единственное учреждение 
дополнительного образования 
в Барнауле, где представлены 
практически все виды искусств. 
Детская школа искусств № 6 

создана в 1972 году решением 
городских властей, которые в ту 
пору взялись за развитие системы 
дополнительного образования в 
барнаульском пригороде. Именно 
поэтому свои первые площади 
школа обрела в Новосиликатном, 
куда стали съезжаться дети в том 
числе из близлежащих сельских 
территорий. 

С годами школа разрасталась, 
обретала новые помещения, но-
вых учеников. Сегодня она вы-
шла за пределы Новосиликатного 
(здесь она располагается на ул. 
Нахимова, 6) и обосновалась на 
ул. Малахова, 144а, в составе об-
разовательного кластера, а также 
на Павловском тракте, 68а, где она 
занимает крыло школы № 102. 
Но есть еще одна площадка, на 
которой вот уже более пяти лет 
действует экспериментальный 
хоровой класс, организованный 
руководителем Барнаульского 
академического детского хора 
Инессой Грицай. 

жилых кварталов. Так, в 2022 
году здесь построено 4189 
квартир общей площадью 225 
тыс. кв. метров. 

– В прошлом году были 
введены дома в новых кварта-
лах Индустриального – таких 
как «Норд», «Мичурин парк», 
«Дружный-3», «Лапландия», 
«Пломбир», «Матрешки», «Шо-
колад», «На Островского», - 
пояснил первый замести-
тель главы администрации 
Индустриального района 
Денис Летягин. – Сегодня 
продолжается строительство 
на территории семи жилых 
комплексов, в том числе и в 
ЖК «Колумб». Активно ве-
дется возведение индивиду-

ального жилья на сельской 
территории – в пос. Лесном, 
микрорайонах Октябрьский, 
Авиатор, Спутник.
Не снижаются в районе 

и темпы строительства со-
циальных объектов. Так, 
в квартале 2033 открылся 
новый детский сад № 281 
(ул. 65 лет Победы, 19), воз-
веденный в рамках проекта 
«Демография». Учреждение 
рассчитано на 330 дошколят, 
включая малышей ясельного 
возраста. Ведется строитель-
ство школы в микрорайоне 
Спутник (ул. Декоративная, 
61а), пристройки к школе 
№ 98 (ул. Ракитная, 2) во 
Власихе, а также физкуль-
турно-оздоровительного ком-
плекса на ул. Сиреневой, 42. 
Кроме того, на территории 
района продолжается воз-
ведение двух поликлиник – 
на ул. Лазурной, 46, и на ул. 
Солнечная Поляна, 63. Нача-
лось строительство средней 
школы в квартале 2011 (ул. 
Взлётная, 56), а также ведутся 
подготовительные работы по 
возведению двух социальных 
объектов в квартале 2033: 
школы на 1100 мест на ул. 
Попова, 130, и поликлиники 
на ул. Попова, 128. 

Вместе с жителями 
Активное освоение новых 

кварталов стало поводом для 
строительства и ремонта до-
рог. Так, в рамках националь-
ного проекта «Безопасные 
качественные дороги» на 
территории района отремон-
тировано дорожное полотно 
четырех улиц: Власихинской, 
Солнечная Поляна, 2-й Се-
веро-Западной, Лазурной, 
построен отрезок дороги по 
ул. Сиреневой – от ул. Бал-
тийской до проезда Северного 
Власихинского с устройством 
освещения. По федеральному 
проекту «Жилье» в молодых 
кварталах Индустриального 
появилась новая 800-метро-
вая дорога: пр. Энергетиков, 
украшенная пешеходной 
аллеей. Теперь этот участок 
стал еще одной зеленой зо-
ной Индустриального, где 
высажено 234 дерева и 1,9 
тыс. кустарников. 
В рамках индивидуальной 

программы социально-эко-
номического развития Ал-
тайского края осуществлено 
строительство дорог по ул. 
Христенко, ул. 280-летия 
Барнаула (на участке от ул. 
Солнечная Поляна до ул. 65 
лет Победы) и Малого Пав-

ИНДЕКС ПРОМЫШЛЕННОГО 
ПРОИЗВОДСТВА ПРЕДПРИЯТИЙ 
ИНДУСТРИАЛЬНОГО РАЙОНА

2019 год

2020 год
2021 год

95,7%
106,1% 100,2%

107,9%

2022 год
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Фото Андрея ЧУРИЛОВА

подход
   социальные объекты и дороги

Более 20 млн руб. – 
сумма, которая привлечена 
для развития территорий ТОС 
в 2022 году.

Укладка асфальта по проезду Братскому в микрорайоне Мирный.

В 2022 году впервые в Барнауле опробо-
вана программа инициативного бюджети-
рования, в рамках которой на территории 
Индустриального района по инициативе 
жителей реализовано семь проектов.

Так, по проекту ТОС микрорайона Авиатор 
в мае обустроено дорожное полотно по ул. 
Российской. Общая стоимость работ составила 
3,9 млн рублей, из которых софинансирование 
жителей – 197,4 тыс. рублей. В июне завершен 
проект ТОС микрорайона Мирный, выпол-
нено асфальтирование дорожного полотна 
по проезду Братскому (от ул. Транзитной до 
ул. Волгоградской) на общую сумму 1,86 млн 
рублей, из которых доля жителей составила 
93,1 тыс. В июле в рамках проекта ТОС микро-
района Магистральный обустроено уличное 
освещение по ул. Ядерной стоимостью 662,1 
тыс. рублей при софинансировании жителей 
в 35 тыс. рублей. А в августе реализован про-
ект инициативной группы ТОС микрорайона 
Балтийский по обустройству пешеходного 
тротуара с линией наружного освещения на 
подходах к школе № 125. Общая стоимость 
проекта составила 786 тыс. рублей, из которых 
доля жителей – 65 тыс. 

– Благодаря проекту, с которым инициатив-
ная группа граждан вышла на конкурс иници-
ативного бюджетирования, рядом со школой 
№ 125 со стороны ул. Взлётной появилась не 
только новая асфальтированная дорожка, но 
и освещение, что особенно значимо в зимнее 
время, – прокомментировала председатель ТОС 
микрорайона Балтийский Раиса Дегтярёва. – 
Теперь этот маршрут безопасен для жителей 
ближайших домов, а главное - для школьников. 
Следить за состоянием этого тротуара будет 
Совет ТОС «Балтийский» - здесь в рамках 
месячников санитарной очистки планируют 
проводить субботники и «чистые четверги». 
Кроме того, по инициативе жителей заас-

фальтирован межквартальный проезд между 
домами № 39 и № 49 по ул. Балтийской, 
ведущий к школе № 128. 
На пригородной территории реализован 

проект общественной организации ТОС по-
селка Лесной по обустройству центральной 
аллеи (в рамках проекта уложен асфальт, уста-
новлены скамейки, урны, фонари уличного 
освещения), а благодаря жителям микрорай-
она Молодость во Власихе по ул. Спортивной 
появилось футбольное поле.
Реализован краевой проект по поддержке 

местных инициатив в микрорайоне Ок-
тябрьский, где по ул. Рождественской обу-
строено наружное освещение. Общая сумма 
освоенных средств по реализации проек-

та составила 2,87 млн рублей, из которых 
1,3 млн рублей – средства краевого бюдже-
та, 1,2 млн рублей – средства городского 
бюджета, 290 тыс. рублей – доля жителей 
и юридических лиц.
Взаимодействие с жителями происходит и 

по другим направлениям. Так, с их участием 
в Индустриальном районе состоялось 155 
мероприятий, большая часть которых была 
посвящена спорту. 

– В 2022 году активисты ТОС «Солнечный» 
обратились с просьбой оказать содействие в 
организации занятий скандинавской ходьбой 
и пригласить инструктора, способного нау-
чить правильно пользоваться палками для 
трекинга, – рассказал депутат Барнаульской 
городской Думы Дмитрий Аганов. – Сегодня 
жители ТОС занимаются с инструктором, 
осваивают технику скандинавской ходьбы. 
Год от года на территории района создаются 
условия для занятий спортом. Недавно в ми-
крорайоне появилось еще одно замечательное 
место – Мизюлинская роща, благоустроенная 
в рамках программы «Формирование совре-
менной городской среды города Барнаула». 

На связи с жителями 

ловского тракта (на участке 
от ул. Солнечная Поляна до 
проезда Северного Власихин-
ского). В 2023 году плани-
руется продолжить работы 
по строительству дороги по 
ул. 65 лет Победы и ремонту 
автомобильной дороги по 
ул. Просторной (на участке 
от Павловского тракта до ул. 
Тихой).

– В 2022 году продолжи-
лось строительство дорог в 
пос. Лесном в рамках адрес-
ной инвестиционной про-
граммы, – рассказал Денис 
Летягин. – За два года дей-
ствия программы выполне-
но строительство дорожного 
полотна и линий наружного 
освещения по ул. Магистраль-
ной, Лазоревой, Грибной, пе-
реулкам 1-му, с 3-го по 10-й. 

– За пять лет действия 
проекта по формированию 
комфортной городской сре-
ды на территории района 
комплексно обустроено 100 
дворовых территорий, 24 из 
них приведены в порядок в 
2022 году, – отметил Денис 
Павлович. – Общая сметная 
стоимость работ составила 
около 110 млн руб., в том 
числе 3 млн руб. – софинан-
сирование жителей. 

ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ 
РАЙОН В 2022 ГОДУ. 
ЦИФРЫ И ФАКТЫ

             60,1 млрд руб. – 
сумма отгруженных товаров, 
выполнено работ и услуг.

             20 социальных 
ярмарок с товарооборотом 
26,8 млн руб. проведено 
на территории района.

             2,3 тыс. кв. метров 
торговых площадей 
Индустриального приходится 
на 1 тыс. жителей.

             1350 
новых рабочих мест создано. 

В ИНДУСТРИАЛЬНОМ 
РАЙОНЕ:

20 органов ТОС 

236 уличных комитетов

360 советов 
многоквартирных домов
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ПРОЕКТЫ, ПРОШЕДШИЕ ОТБОР НА 2023 ГОД

Программа инициативного бюджетиро-
вания – это инструмент, который позволяет 
жителям Барнаула самим участвовать в 
благоустройстве и развитии города, пред-
лагать свои проекты для их воплощения 
в жизнь. 

В 2021 году депутатами городской Думы был 
принят пакет документов, который детально 
регламентирует программу инициативного 
бюджетирования на территории Барнаула. 
К инициативным проектам могут быть отне-
сены различные идеи горожан – от создания 
детской площадки и замены окон в школе до 
устройства уличного освещения и замены 
асфальтового покрытия. 
В прошлом году жители Барнаула реа-

лизовали 22 своих проекта. Еще большую 
активность барнаульцы продемонстрировали, 
подавая заявки на участие в программе на 
2023 год. 
На первом этапе согласование прошли 44 

инициативных проекта. По итогам заседания 
конкурсной комиссии были отобраны для 
реализации 26 из них. Так, по программе 
будут ремонтировать дороги, обустраивать 
детские и спортплощадки, оборудовать линии 
уличного освещения. 
Следующий этап участия в программе – 

внесение инициативных платежей. Напомним: 
программа работает на условиях софинансиро-
вания, часть средств на реализацию поступает 
от горожан, а остальные – из бюджета города. 
Прием платежей начался 10 февраля 2023 года. 
Реквизиты для внесения средств размещены в 
спецпроекте «Инициативное бюджетирование» 
на официальном сайте города Барнаула, здесь 
же содержится полный перечень проектов-по-
бедителей. Инициативные платежи принима-
ются в полном объеме, указанном в заявке, 
до 1 марта 2023 года.

Barnaul.org

От идеи до объекта
Какие инициативные проекты реализуют в Барнауле в 2023 году

Спортплощадка у лицея № 130, благоустроенная по городской программе инициативного бюджетирования в 2022 году.

1 Благоустройство дорожного полотна по улице Альпийской в поселке Южном
2 Обустройство проезжей части дороги по переулку Заснеженному в селе Власиха
3 «Где свет, там жизнь!», обустройство линий освещения в проезде Ракетном
4 Асфальтирование дороги по улицам Снежной, Снежной 2-й, Облепиховой
5 Безопасная дорога к МБОУ «Средняя общеобразовательная школа № 125»
6 Благоустройство дорожного полотна по улице Сочинской в поселке Центральном
7 Обустройство линии наружного освещения по улице Западной  13-й
8 «Дорога жизни», асфальтирование улицы Геодезической 2-й
9 Благоустройство дорожного полотна по улице Набережной в поселке Черницк
10 Обустройство линии наружного освещения по улице Совхозной
11 Устройство асфальтового покрытия по улице Инженерной в селе Власиха
12 Обустройство линий наружного освещения в селе Гоньба
13 Освещение улицы Станционной
14 Наружное освещение по улице Тюленина
15 Строительство линии наружного освещения по улице Новгородской и улице Островского в границах квартала «Невский»
16 Обустройство дорожного полотна по улице Беловежской
17 «Планета спорта», МБОУ «Лицей № 52», обустройство спортплощадки, соответствующей мерам безопасности
18 Спортивная площадка на территории МБОУ «Средняя общеобразовательная школа № 54»
19 Реконструкция стадиона и спортивных площадок школы МБОУ «Средняя общеобразовательная школа № 50»
20 Детская спортивная площадка МБОУ «Средняя общеобразовательная школа № 76»
21 «Спорт, доступный всем!», МБОУ «Гимназия № 80», обустройство спортплощадки, установка оборудования, уличных тренажеров
22 «Спорт, доступный всем!», МБУ ДО «Центр развития творчества и спорта», обустройство спортплощадки с беговой дорожкой
23 «Веселый дворик», проезд Огородный, дом 31, строительство детской площадки
24 Обустройство мини-стритбольной площадки в селе Власиха
25 Строительство детской площадки по улице Придорожной в селе Лебяжье 
26 «Безопасное детство», улица Водников, 16, установка металлического ограждения на новой детской площадке 2022 год

26 

проектов 
на сумму 50 млн руб.

22 

проекта 
на сумму 30 млн руб.

ПРОГРАММА 
ИНИЦИАТИВНОГО 

БЮДЖЕТИРОВАНИЯ 
В БАРНАУЛЕ

2023 год
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Ярослав МАХНАЧЁВ

- Вещи в вагонах и здании 
вокзала оставляют очень 
часто, – рассказывает заме-
ститель начальника отдела 
охраны общественного порядка 
Алтайского ЛУ МВД России 
подполковник полиции Ев-
гений Щелоков. – Документы, 
смартфоны, зарядные устрой-
ства, предметы одежды, другие 
личные вещи. Бывает, поло-
жил человек телефон на сиде-
ние, вышел из вагона, потом 
вспомнил о нем – а поезд, как 
говорится, ушел.
Пропажа, скорее всего, в 

итоге окажется в дежурной ча-
сти, ищите ее там. Правда, надо 
будет подтвердить, что именно 
вы ее владелец – предоставить 
документы, если речь идет о 
технике, или, например, опи-
сать, что находится в сумке.
Перед отправлением 

электрички наряд ППС снова 
обходит состав, теперь уже 
вглядываясь в лица тех, кто 
занял места в вагоне. Наряды 
сотрудников транспортной 
полиции сопровождают элек-
тропоезда и поезда дальнего 
следования. Результат есть – 
курильщиков, любителей вы-
пить в пути, дебоширов стало 
меньше, как и актов вандализ-
ма. Ну а если поезд следует 
без сопровождения, и кто-то, 
воспользовавшись этим, решит 
расслабиться, нарушителя об-

Счастливого пути!
Кто следит за тем, чтобы поездки жителей края были безопасными

На вокзалах, в аэропор-
тах, на водном транспорте 
помимо работников этих 
организаций барнауль-
цам помогают сотрудники 
транспортной полиции. На-
кануне их профессиональ-
ного праздника, который 
отмечается 18 февраля, 
мы отправились с ними 
на дежурство на железно-
дорожный вокзал.

Забытая сумка
Транспортная полиция по-

явилась более ста лет назад, 
то есть примерно тогда, когда 
начались и организованные 
перевозки людей. Собствен-
но, задачи у сотрудников этой 
структуры, как и других людей 
в полицейской форме, – кон-
троль и обеспечение безопас-
ности. Но, как говорится, есть 
нюансы. В ведении транспорт-
ной полиции, по сути, находит-
ся все, что движется. Поезд ли 
это, самолет в небе, теплоход 
на реке – все это их, а также 
вокзалы, аэропорты, станции, 
платформы, причалы.
Пожалуй, самая насыщен-

ная жизнь у тех, кто несет 
дежурство на железнодорож-
ном вокзале. В барнаульском 
аэропорту им. Г. Титова мно-
голюдно по утрам, а потом 
все стихает. Речной транспорт 
вообще вещь сезонная. А вот 
там, где поезда, жизнь кипит 
круглосуточно и круглого-
дично.

Вместе с сотрудниками ППС 
Алтайского линейного управ-
ления (ЛУ) МВД России отправ-
ляемся встречать электричку 
из поселка Красный Боец. Эта 
процедура обязательная при 
прибытии каждого состава. 
Наряд внимательно вгляды-
вается в поток пассажиров, 
смотрит, все ли трезвы, нет ли 
подозрительных лиц – перед 
заступлением на дежурство 
до сотрудников в том числе 
доводятся и ориентировки на 
разыскиваемых, в среднем раз 
в месяц здесь задерживают тех, 
кто скрывается от правосудия.
Дежурный по составу тем 

временем докладывает: «По-
ездка была спокойной, никто 
не дебоширил, другим не 
мешал». Однако проходящая 
мимо женщина обращает вни-
мание сотрудников, что в од-
ном из последних вагонов кто-
то забыл красную сумку. Она 
вряд ли бы и так ускользнула 
от внимания полицейских, 
которые, после того как вагоны 
опустели, приступают к их ос-
мотру. Но тут обозначен четкий 
ориентир. В хвосте состава на 
сидении на самом деле ока-
зывается небольшая красная 
сумка – скорее, даже папка. 
В ней при досмотре обнаружи-
ваются какие-то документы. 
Теперь их доставят в дежурную 
часть и будут устанавливать 
владельца.

щественного порядка в любом 
случае задержат на ближайшей 
станции и снимут с поезда. 
В прошлом году транспортны-
ми полицейскими выявлено и 
пресечено более шести тысяч 
нарушений общественного 
порядка.

От шапок до телефонов
В декабре исполнилось 

27 лет с тех пор как Евгений 
Щелоков пришел тогда еще в 
транспортную милицию после 
службы в армии. Начинал с 
ППС, потом больше 20 лет 
работал в дежурной части 
на разных должностях, а три 
года назад перевелся в отдел 
охраны общественного поряд-
ка. Утверждает, что в другие 
подразделения полиции ни-
когда не тянуло – здесь есть 
своя атмосфера, движение, 
общение. Евгений Викторович 
как никто другой может оце-
нить, как изменилась и сама 
транспортная полиция за эти 
годы, и то, с чем сталкиваются 
сотрудники.
В 1990-е, когда он пришел 

на службу, вокзал считался 
одним из самых криминоген-
ных мест, кто тут только ни 
собирался. В последние годы, 
что говорить, ситуация изме-
нилась – на входе и выходе 
тщательный досмотр, повсюду 
видеокамеры. Но работы при 

этом не стало меньше, просто 
теперь другая специфика.

- Сейчас нет таких, кто при-
ходил на вокзал специально, 
чтобы что-то украсть, как было 
когда-то, – говорит Евгений 
Викторович. – Но все равно нет-
нет, но что-то случается. Рань-
ше воровали меховые шапки, 
теперь – сотовые телефоны.
Причем нередко винова-

ты в этом сами потерпевшие. 
Недавно, например, один пас-
сажир познакомился в зда-
нии вокзала с потенциальным 
попутчиком, тот предложил 
выпить. Завязавшаяся друж-
ба оказалась столь крепкой, 
что мужчин вскоре задержал 
наряд ППС, обратив внимание 
на нетвердую походку дуэта. 
А когда стали разбираться, 
выяснилось, что некоторые 

Сотрудники ППС слушают доклад дежурного по составу. Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

вещи мужчины каким-то об-
разом оказались у его нового 
знакомого, который к тому же 
оказался ранее судимым.

Другой беспечный пассажир 
забыл телефон в туалете, где 
гаджет и обнаружил 43-летний 
мужчина с судимостью за пле-
чами. Вместо того, чтобы найти 
владельца, он сбыл находку 
в один из киосков на вокза-
ле. Сотрудники транспортной 
полиции нашли телефон и 
вернули владельцу.

- Не все понимают, что если 
они оставленную без присмо-
тра или забытую вещь присва-
ивают себе, не пытаясь найти 
владельца, то это тоже престу-
пление, – отмечает Евгений 
Щелоков. – А некоторые пасса-
жиры, которые долго ждут по-
езда, просто ставят свой багаж 
где-нибудь в зале ожидания и 
уходят гулять в город. Потом 
объясняют: «Здесь же везде 
камеры, полиция, думал, они 
присмотрят».

Украл – в тюрьму
Евгений Щелоков вспоми-

нает случай из своей работы в 
ППС еще в 1990-х. На маршруте 
патрулирования к ним обра-
тился мужчина, которого кто-
то избил и снял с него шапку. 
При осмотре места происше-
ствия сотрудники обнаружи-
ли следы, которые привели к 
теплотрассе в районе Краевого 
дома моделей. Ее облюбовали 
окрестные персонажи без опре-
деленного места жительства, 
но с конкретным родом заня-
тий. Один из них подходил 
под описание, а позже у него 
нашли ту самую шапку.
Евгений Викторович отме-

чает, что сейчас таких дерзких 
товарищей гораздо меньше. Но 
находятся другие умельцы. 
Не так давно в транспортную 
полицию обратился пассажир 
электрички, пришедшей из 
Тягуна. В пути он задремал, а 
уже в Барнауле обнаружил, что 
исчез кошелек с наличностью 
и банковской картой. Позже на 
его телефон стали приходить 
СМС о том, что этой картой кто-
то активно расплачивается в 
магазинах. В ходе оперативно-
разыскных мероприятий сот-
рудники отдела уголовного 
розыска Алтайского ЛУ МВД 
России установили личность 
подозреваемого в хищении, им 
оказался 34-летний местный 
житель, который воспользо-
вался тем, что потерпевший 
потерял бдительность, вы-
тащил из кармана его брюк 
кошелек и скрылся с места 
преступления. Следственным 
отделом Алтайского линейного 
управления МВД России по 
результатам расследования 
фигуранту предъявили обви-
нение в преступлениях, пред-
усмотренных рядом статей, суд 
признал его вину и на два года 
и восемь месяцев отправил 
в исправительную колонию 
строгого режима.

Дочь Евгения Щелокова Елизавета 
решила продолжить дело отца, 
в прошлом году поступив в 
Барнаульский юридический 
институт по направлению от 
Управления на транспорте 
МВД России по Сибирскому 
федеральному округу.
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Начиная с 1989 года жи-
тельница Барнаула Тамара 
Гуляева ездит в Москву на 
Есенинские чтения. Впер-
вые услышав в 18 лет стихи 
«московского хулигана», она 
через всю жизнь пронесла 
любовь к творчеству поэта. 
Сегодня 90-летняя Тамара 
Ивановна является одним 
из старейших членов Меж-
дународного Есенинского 
общества «Радуница».

Первый шеститомник
Детство Тамары Гуляевой 

прошло в Москве, в Сокольни-
ках. Когда ей было девять лет, 
началась война. И тот детский 
страх, заставляющий прятаться 
от бомбежек в ближайшую 
церковь или метро, она помнит 
до сих пор. 
Потом семью Тамары Гу-

ляевой эвакуировали в Омск, 
где девочке пришлось работать 
на фабрике, а чуть позже она 
поступила здесь в техникум и 
пошла учиться по строитель-
ной стезе. 

– В Омске моего отца аресто-
вали, а нам с мамой сказали: 
«Отец определился, а вы выжи-
вайте как можете», – делится 
Тамара Ивановна. – Лет десять 
мы скитались по квартирам.
В одной из них я услышала, 
как в компании сына хозяйки 
кто-то исполнил под гитару: 
«Ты жива еще, моя старушка…». 
И меня эти стихи настолько 
тронули, что я стала интере-
соваться их автором.  
Сборники стихов Есенина 

Тамаре Гуляевой стали по-
падаться в руки лишь в 1955 
году. А в 1960-м она обзавелась 
собственным шеститомником 

Наталья КАТРЕНКО

Фото из архива Тамары ГУЛЯЕВОЙ
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БАРНАУЛ И БАРНАУЛЬЦЫ

Я б навеки пошел за тобой
В Барнауле живет активист Международного Есенинского общества

и буквально утонула в есенин-
ской поэзии. 

Часть сообщества
Вместе со стихами Тамаре 

Ивановне стали открываться 
и факты из жизни Сергея Есе-
нина. И слава поэта-хулигана, 
московского гуляки ее ничуть 
не смущала. Она понимала, 
что Есенин был сложной твор-
ческой натурой, человеком 
скандальным и одновременно 
нежным и чутким, глубоко 
несчастным.

– В 1980-х годах, оказавшись 
в Москве, я первым делом от-
правилась на Ваганьковское 
кладбище, на могилу Есенина, –
рассказывает Тамара Иванов-

на. – Там я познакомилась с 
есенинцами, которые и пред-
ложили мне стать частью этого 
сообщества. В то время я жила 
у сына в Подмосковье, при-
сматривала за внучкой. Так у 
меня появилась возможность 
участвовать в мероприятиях 
«Радуницы». 
Постепенно у Тамары Гу-

ляевой сложились тесные от-
ношения с представителями 
есенинской группы, сформи-
ровавшейся при Институте 
мировой литературы, с род-
ственниками поэта – с его 
племянницами, у которых 
той не раз приходилось оста-
навливаться при посещении 
Государственного музея-за-

поведника Сергея Есенина, с 
внуками и правнуками. 

– Есенинские чтения стара-
юсь посещать каждый год, –
комментирует она. – Как прави-
ло, стартуют они в Институте 
мировой литературы, после 
чего участники едут в есенин-
ские края – сначала в Рязань, 
а потом и в Константиново, 
на родину поэта. Обычно нас, 
есенинцев, собирается человек 
семьдесят, из Барнаула приез-
жаю лишь я – самая возрастная 
участница. 

Любимые поэты
Круг литературных инте-

ресов Тамары Гуляевой не 
ограничивается лишь одним 

Есениным. В него входят и 
Блок, и Рубцов, и Шукшин, и 
Высоцкий. Причем в личном 
архиве Тамары Ивановны есть 
письмо – свидетельство ее пе-
реписки с матерью Владимира 
Высоцкого, Ниной Максимов-
ной. Посвящено оно отношению 
Высоцкого к Есенину, которого 
тот выделял, всегда держал под 
рукой томик его стихов. Кроме 
того, в Театре на Таганке Вы-
соцкий играл Хлопушу – героя 
есенинской поэмы «Пугачёв», 
и был за эту роль награжден.
Вообще Тамара Гуляева кем 

только не работала. Перебрав-
шись в 1973 году в Барнаул, она 
устроилась в «Главалтайстрой», 
затем была преподавателем в 
индустриально-строительном 
техникуме. А уйдя на пенсию, 
она занимала должность вне-
штатного экскурсовода в экскур-
сионном бюро, читала лекции 
в барнаульских библиотеках. 

– Многие удивляются: ка-
кое отношение я, строитель, 
могу иметь к литературе, – рас-
суждает она. – Но книги меня 
интересовали всегда. Потому 
что литература – это всегда про 
жизнь, про человека. А люди и 
их судьбы – главный круг моих 
интересов. 

Работа на высоте
В понедельник в Барнауле 15-лет-

ний парень забрался на башенный 
кран на стройплощадке. Возможную 
трагедию предотвратил старший лей-
тенант полиции Павел Матвеенко. 
Для заместителя командира отдельного 

взвода патрульно-постовой службы поли-
ции отдела полиции по Ленинскому району 
УМВД России по г. Барнаулу старшего 
лейтенанта полиции Павла Матвеенко 
это было обычное дежурство. Он заступил 
ответственным по райотделу, а через пару 
часов от начальника смены дежурной 
части поступила информация о пропаже 
подростка. Он ушел в школу, но там так и 
не появился. 

– Я поехал к нему домой, вместе с инспек-
тором ПДН стали расспрашивать маму о 
деталях, – рассказывает Павел Матвеенко. –
Семья благополучная, из разговора стало 
ясно, что раньше так ребенок никогда не 
поступал, из дома не сбегал, школу не 
прогуливал, значит, действительно что-
то могло случиться. Мама попробовала 
еще раз позвонить сыну, и он вдруг взял 
трубку. Мы стали подсказывать женщи-
не наводящие вопросы, и в итоге сын в 

слезах сказал, что он на башенном кране 
около Оби. 
Матвеенко понял, что речь, скорее всего, 

идет о стройплощадке на месте бывшего 
здания Речного вокзала, поехал туда. По 
дороге связался с коллегами, попросил 
их осмотреть местность – те нашли около 
забора стройплощадки школьный рюкзак. 

– Я подъехал, осмотрелся. Кран высокий, 
снизу почти не видно, что там наверху, но 
вроде бы в районе кабины что-то темнело. 
Да и следы на свежем снегу говорили о 
том, что к крану кто-то подходил. Принял 
решение лезть наверх, – вспоминает стар-
ший лейтенант Матвеенко. 
Он говорит, что инструктажа насчет того, 

что делать в таких случаях, нет – просто 
решил действовать на свой страх и риск, 
потому что человеку наверху нужна была 
помощь. Пока Матвеенко взбирался на 
кран, постоянно окликал ребенка по имени. 
Вскоре он отозвался, Павел понял, что все 
делает правильно. Но вот в кабине крана 
никого не было, оказалось, что подросток 
находится на ней. 

– Сама кабина была закрыта на про-
волоку, так что в нее попал без проблем. 
Но вот парень перелезть туда сам не мог, 
потому что очень замерз. Я взял его на руки, 

спустил в кабину. Все это происходило на 
высоте примерно 10 этажа. Уже потом на 
земле думал, как у меня это получилось, 
честно говоря, не совсем понимаю, – при-
знается полицейский. 
В кабине парня затрясло, видимо, стал 

отогреваться. Матвеенко позвонил его 
маме, сообщил, что все хорошо. Хотели уже 
сами спускаться вниз, но тут подъехали 
спасатели. Тогда полицейский, чтобы не 
мешать им, спустился сам, а специалисты 
уже занялись парнем. Они надели на него 
страховку, но до земли он добрался само-
стоятельно. Его передали медикам, его 
жизни и здоровью ничего не угрожало. Он 
не пострадал, только очень замерз, наверху 
с учетом спасательной операции он провел 
около полутора часов. Мотивы поступка 
сейчас выясняют правоохранители. 
Павел Матвеенко признается, что потом, 

когда все успокоилось, глядел снизу вверх 
на башенный кран, и в жар немного броса-
ло. Но в целом ничего экстраординарного 
в своем поступке он не видит, за 15 лет 
службы в ППС было немало экстремаль-
ных случаев. 

– Однажды тоже с сотрудниками МЧС 
снимали человека, который хотел прыгнуть 
из окна. Только тот, пока мы к нему подни-

мались по лестнице, еще и кидался в нас 
различными предметами. Так что всякое 
случается, – утверждает Павел. 
Начальник ГУ МВД России по Алтай-

скому краю генерал-лейтенант полиции 
Андрей Подолян принял решение поощ-
рить полицейского за самоотверженные 
действия, проявленные в ситуации, не 
терпящей  отлагательства.

Ярослав МАХНАЧЁВ.

СПРАВКА ВБ

В ТОСе Западного микрорайона Та-
мара Гуляева часто читает стихи, а еще 
является членом шахматного клуба. 
Этим видом спорта увлечена с детства. 
Тамара Ивановна входит в Федерацию 
шахмат региона, в прошлом году полу-
чила первый разряд. Она говорит, что 
шахматы помогают держать себя в форме. 

Павел Матвеенко героем себя не считает.

Тамара Гуляева (вторая справа) среди есенинцев.
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Следующий крупный старт, 
в которых команда UC8Y примет 
участие, – соревнования 
в апреле, посвященные первому 
полету человека в космос.

Суть ее, по большому счету, 
проста. Каждому радиолюби-
телю нужно за определенный 
временной интервал выйти 
в эфир, установить контакт 
с коллегой и зафиксировать 
его. Чем больше таких связей, 
тем лучше. 

Первый успех
Возвращаясь в Барнаул, 

Александр Нырка знал, что 
здесь есть его единомыш-
ленники. И с тремя из них он 
создал команду.

– У каждого, кто занимается 
радиоспортом, должен быть 
минимальный набор – при-
емопередатчик, антенны и 
микрофон, – говорит Александр 
Нырка. – Далеко не у всех есть 
возможность создавать это на 
отдельном участке, большин-
ство базируются в своих же 
квартирах – получают доступ 
на крышу, ставят небольшую 
антенну, сам аппарат в ком-
нате. Поэтому еще со времен 
СССР было принято: если есть 
кто-то, кто может оборудовать 
серьезную позицию, люди, жи-
вущие неподалеку, приезжают 
туда, выступают единой коман-
дой. Это называется коллектив-
ная радиостанция. У нас так и 
получилось. Нет, на моей базе 
собирается и больше людей, 
но костяк – четверо. Помимо 
меня это Алексей Батищев, 
Александр Хребтов и Михаил 
Егоренков.
Все – взрослые люди, до это-

го занимались радиоспортом 
на дому. Егоренков тоже живет 
в частном секторе, у него ан-
тенна на участке, у Батищева 
вся аппаратура в многоквар-

тирном доме. Нырка честно го-
ворит, что на что-то существен-
ное в спорте претендовать не 
могли. Зато с его контестной 
позиции в ноябре прошлого 
года на всероссийских сорев-
нованиях все трое выполнили 
норматив кандидата в мастера 
спорта. Удостоверения и значки 
уже пришли из Минспорта РФ.

- У каждого в радиоспор-
те есть свой позывной, но по 
регламенту командой мы вы-
ступаем под моим позывным, 
который приписан нашей пози-
ции – в нашем случае это UC8Y. 
Но это командная работа, – 
подчеркивает Нырка.
Конечно, радиолюбителей в 

регионе больше. 21 января во 
время чемпионата азиатской 
части страны по радиосвязи 
прошел и неофициальный 
чемпионат края, первый лет 
за 10. Участие в нем приняли 
38 человек с позывными 23 
личных и пяти коллективных 
радиостанций. Но кому-то не 
охота выходить за пределы сво-
ей территории, кому-то далеко 
ехать – у всех свои причины. 
Поэтому пока так.

Мастерство и бюджет
Чисто теоретически в со-

ревнованиях по радиосвязи 
нет ничего сложного. Вы же 
наверняка когда-то настраи-
вали радио, крутив колесико 
приемника и выискивая среди 
шумов и помех звуки любимой 
станции? Здесь примерно то 
же самое. Александр Нырка 
включает свой трансивер, он 
же приемопередатчик, аппарат, 
позволяющий как передавать, 
так и принимать сигнал. Слыш-

ны шумы, среди которых вне-
запно начинают пробиваться 
сигналы, напоминающие азбу-
ку Морзе. Нырка подтвержда-
ет, что это она и есть – вот и 
встретился еще один радиолю-
битель. Сейчас мы работаем 
в режиме телеграфа. Когда 
переключают в телефонный 
режим, то уже вместо Морзе 
в эфире начинают слышать 
чьи-то голоса. «Роман ноль 
Анна Галина киловатт», – со-
общает свой позывной коллега 
по увлечению.
По сути то, что мы сейчас 

делаем – это тренировка, вый-
ти в эфир, обнаружить там 
других, установить контакт. 
Абонент на другом конце 
провода, точнее, эфира, мо-
жет не участвовать ни в каких 
соревнованиях, заниматься 
чем угодно и быть где угодно – 
хоть в Новосибирске, хоть в 
Лос-Анджелесе, самое глав-
ное – установить с ним связь. 
Во время соревнований этот 
контакт, точнее,  его позывной, 
должен быть зафиксирован 
в электронном журнале под 
порядковым номером. Потом 
все это отправляется органи-
заторам, которые при помощи 
спецпрограммы устанавлива-
ют достоверность, проверяют, 
что в указанное время такие 
встречи в эфире тоже были.

- Соревнования бывают 
очные и заочные, – говорит 
Александр Нырка. – Первые 
в России всего одни, раз в 
год. Участники собираются 
в поле, разбивают палаточ-
ный лагерь. Всем выдается 
одинаковое оборудование, за 
каждым закрепляется судья. 

То есть все в равных условиях, 
и тут уже успех определя-
ет мастерство и опыт. Вам 
с непривычки на то, чтобы 
среди помех распознать сиг-
нал, вычленить его, устано-
вить контакт, потребуется 
несколько часов. Опытным 
людям – несколько минут.
У заочных соревнований, 

которые по всему миру прохо-
дят почти каждые выходные, 
есть большой плюс – можно 
участвовать не выходя из дома. 
Но здесь уже все решает обо-
рудование, читай – бюджеты.

- На Кубке России из 48 
участников мы заняли 20-е 
место. Вроде бы золотая се-
редина, но не все так просто. 
В Москве возле какой-нибудь 
радиостанции в радиусе ты-
сячи километров будет 20 ра-
диолюбителей на квадратный 
километр. А у нас – 0,3 на ту 
же площадь. Там для работы 
хватит небольшого аппарата и 
простенькой антенны, и за час 
можно установить 100 связей. 
У нас для такого нужна совсем 
другая аппаратура, – поясняет 
радиолюбитель. – В Сибири 
мы вторые по результату, за 
Уралом – четвертые.

Есть контакт!
При всей кажущейся про-

стоте стать радиоспортсменом 
непросто не только финансово, 
но и организационно. Мачты, 
антенны и прочее оборудо-
вание должно быть зареги-
стрировано в Роскомнадзоре, 
который проверяет его безо-
пасность, выдает сертификат. 
И установить их у себя может 
только человек, сдавший экза-
мен в союзе радиолюбителей и 
получивший лицензию. После 
этого его еще раз проверяют 
по всем базам и, если все чи-
сто, присваивают позывной, 
который и дает юридическое 
право вещать. До 2020 года 
позывные еще можно было 
выбирать из определенного 
перечня, сейчас же – что дали, 
то дали. Но это все равно не 
рандомный набор символов 
и букв. Два первых, префикс – 
принадлежность к стране. 
Цифра – определенная зона 
на ее территории. Последний 
символ – конкретный регион. 
Позывной Александра Ныр-
ки – UC8Y в эфире звучит как 
«Ульяна центр восемь игрек», и 
это тоже не хаотичные слова – 
расшифровка символов тоже 
прописана.
Кстати, соседи возведение 

мачт с антеннами встретили 
настороженно и в один пре-
красный момент вызвали 
полицию.

- Участковый с комиссией 
проверили документы, все сфо-
тографировали. Уж не знаю, что 
они ответили на обращение, 
но судя по тому, что больше 
никто не приходил, вопросов ко 
мне не возникло, – улыбается 
Александр.

В 2020 году мастер спорта 
по радиоспорту Александр 
Нырка, бывший военный, 
вышел на пенсию и вернул-
ся из Хабаровска на свою 
малую родину. В Барнауле 
он решил не просто про-
должить заниматься своим 
увлечением, но и попытать-
ся вывести его на новый 
уровень.

Своя позиция
В частном секторе в районе 

пос. Ильича все участки как 
участки, и только один – кон-
тест-позиция. О том, что этот 
дом не как все, говорят две 
высокие мачты с антеннами 
там, где должен быть огород.
Александр Нырка родился 

на Алтае, окончил в Кемерове 
военное училище связи, потом 
13 лет отдал армии, служил 
на Дальнем Востоке. А когда 
вышел на пенсию и вернулся 
в Барнаул, после того как обу-
строился, приобрел участок с 
небольшим домом специально 
для того, чтобы заниматься 
радиоспортом. На улице уста-
новил вышки с антеннами, 
внутри – оборудование для 
работы. 20 августа прошлого 
года он впервые вышел с этой 
позиции в эфир.

– Контест-позиция в мире 
радиоспорта – это место, где 
разрешено размещать антенны, 
приемники и передатчики, 
участвовать в соревнованиях, – 
объясняет Александр Нырка. – 
Теперь и у нас есть такая тер-
ритория.
Хотя технические виды 

спорта в современной России 
серьезно сдали свои позиции 
по сравнению с советской исто-
рией, радиоспорт для Алтая и 
сейчас вещь не экзотическая. 
Думаю, многие знают о трене-
ре Геннадии Яскове, который 
ведет занятия на базе гимна-
зии № 31. Александр Нырка 
поясняет – их направления 
различаются.

– Есть, например, Федерация 
борьбы, в которую входят и 
греко-римская, и панкрати-
он, и многие другие. Так и у 
нас – Геннадий Яковлевич и 
его воспитанники занимаются 
скоростной радиотелеграфией, 
где, например, надо принять 
или отправить максималь-
ное число символов за еди-
ницу времени. У нас другая 
дисциплина – радиосвязь на 
коротких волнах, – рассказыва-
ет Александр Владимирович.

Ярослав МАХНАЧЁВ

Ульяна центр восемь игрек
Для чего бывший военный создал у себя дома коллективную радиостанцию

Радиолюбитель хочет развивать свое увлечение на Алтае, пропагандирует его, призывает энтузиастов объединяться. 
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Моя коллекция
В Алтайской краевой детской 

библиотеке им. Крупской (пр. Стро-
ителей, 21) работает выставка «Моя 
маленькая коллекция».
Коллекционирование - одно из 

тех увлечений человека, которое 
вызывает неподдельный интерес у 
окружающих. Будь то произведения 
искусства, книги или другие пред-
меты, они неизменно привлекают 
внимание как к самой коллекции, 
так и к ее владельцу.
Организаторы решили предста-

вить цикл выставок, посвященных 
личным коллекциям читателей и 
сотрудников библиотеки. Открывает 
цикл коллекция деревянных изделий 
Ани Халиной, которые она изготав-
ливает сама. 
Аня - девушка с активной жизнен-

ной позицией, неизменный участник 
библиотечных событий и начинаю-
щий мастер резьбы по дереву. Каждое 
ее изделие обладает индивидуаль-
ностью и заслуживает внимания. На 
выставке представлены изделия из 
личной коллекции Ани и книги из 
фонда библиотеки, такие как «100 
идей для детей» Дона Айзека, «Резьба 
по дереву» А.Н. Виноградова, «Учись 
выжигать по дереву» Саймона Истона 
и другие.
Выставка работает до 31 марта.

СКОРО

Все
на Масленицу!
Барнаульский зоопарк пригла-

шает поучаствовать в изготовлении 
обрядовых кукол для шествия.
В конкурсе чучел «Сударыня Мас-

леница» может принять участие лю-
бой желающий. 
Конкурсные работы должны соот-

ветствовать ряду требований: чучело 
должно быть высотой от 1,5 метра, 
изготовлено из материалов, кото-
рые легко горят на открытом огне, с 
устойчивой подставкой для установки 
на открытой площадке. По традиции 
кукла должна не иметь лица.
Прием чучел будет проходить 26 

февраля, в день проведения масле-
ничных гуляний, в парке «Лесная 
сказка» возле сцены с 11.00 до 12.00. 
Жюри оценит красочность, эстетич-
ность и использование оригинальных 
техник при изготовлении чучела. 
Все участники получат подарки от 
Барнаульского зоопарка, а трое по-
бедителей получат денежные призы.  
Для участников конкурса будет 

организовано праздничное шествие 
(в 16.00), после которого все обрядо-
вые куклы сожгут вместе с главной 
Масленицей в парке «Лесная сказка».
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ДУМАЙ, ГОЛОВА!

6+ 0+

ОДНА МИНУТА
СМЕХА...

Кто рано встает, тому Бог 
перфоратор дает.

Как ни странно, но друзей 
мы часто находим благодаря 
своим вредным привычкам, 
а врагов - благодаря нашим 
достоинствам.

Если бы Бог был женщиной, 
то заповедей было бы значи-
тельно больше: не сори, не хра-
пи, не дыми, не ори на меня…

Какой черт дернул меня 
зайти в книжный магазин с 
деньгами?! Узнаем об этом из 
нового справочника по сред-
невековой инфернальной ми-
фологии…

Интересная закономерность: 
у большинства пиратов одного 
глаза нет со стороны плеча, на 
котором сидит попугай.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 19

ОБЪЯВЛЕНИЯ
на правах рекламыУСЛУГИ

ОКАЖУ помощь в продаже-покупке квартиры, дома и прочей недвижимости в Барнауле 
и районах края. Тел. 8-903-957-3845.
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С 16 по 22 февраля
Время сеансов в указанный период мож-

но уточнить на сайте сети «Киномир»: 
www.kino-mir.ru.

«Снежная королева: Размороз-
ка» (Россия, мультфильм, 6+) – «Мир», 
«Европа», «Огни», «Арена», «Галактика».

«Винни-Пух: Кровь и мед» (Ве-
ликобритания, ужасы, 18+) – «Огни», 
«Арена», «Галактика».

«После Янга» (США, фантастика, 
16+) – «Галактика».

«Снег, сестра и росомаха» (Россия, 
мелодрама, 18+) – «Галактика».
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ОТДОХНЕМ

КИНОПРЕМЬЕРЫ

ТЕАТРЫ

ПЛАНЕТАРИЙ

ВЫСТАВКИ

МУЗЕИ

ГМИЛИКА
(ул. Л. Толстого, 2, тел. 24-47-71)
До 19 марта – выставка «Люблю 

Сибирь мою…» (6+), посвященная 100-ле-
тию заслуженного художника России, 
графика Андрея Вагина. Основной темой в 
его творчестве стал пейзаж – лирический, 
индустриальный, городской. В конце 
1960-х гг. автор окончательно опреде-
ляется как художник-график. Особое 
внимание уделено редко экспонируемым 
линогравюрам, созданным вне серий. Так-
же представлены рисунки, посвященные 
целине, городские и сельские пейзажи.   

Музей «Город»
(ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83)
До 26 февраля - выставка учеников 

студии рисования Smorodina (6+). На 
протяжении 6 лет студия занимается ком-
плексным творческим развитием детей 
и взрослых. Ученики посещают пленэры, 
арт-лагеря, участвуют в художественных 
конкурсах и выставках. В экспозиции 
представлены самые выдающиеся ра-
боты учеников студии в разнообразных 
техниках и жанрах.
До 26 февраля - тематическая вы-

ставка «Люди, защищающие людей. 
Росгвардия» (12+), рассказывающая об 
участии региональных подразделений 
войск Национальной гвардии РФ в специ-
альной военной операции. 

ГХМАК
(ул. М. Горького, 16, тел. 50-22-29)
До 19 февраля - выставка «В стране 

Изумрудного Будды» (6+), посвященная 
125-летию дипломатических отношений 
между Россией и Таиландом. В экспози-
ции представлено более 160 произведе-
ний живописи, графики, декоративно-при-
кладного искусства, созданных в ходе 
творческих экспедиций в Королевство 
Таиланд художниками России.

Краеведческий музей
(ул. Ползунова, 39, тел. 50-77-24)
До 26 февраля - выставка «Тайны 

каменных сводов» (6+). Представлены 
подлинные артефакты из фондов музея, 
сборы палеонтологических образцов и 
фотографии из природного заповедника 
«Тигерекский». Посетители могут пройти 
в интерактивную зону и сфотографиро-
ваться у «очага» в образе первобытного 
человека.

Музыкальный театр
(пр. Комсомольский, 108, тел. 50-50-85)

17 февраля, пятница
«Беда от нежного сердца» (водевиль, 

12+) – 18.30.
23 февраля, четверг
«Три мушкетёра» (мюзикл, 12+) – 

17.00.
24 февраля, пятница
«Чародеи» (театрализованное пред-

ставление, 12+) – 17.00.
25 февраля, суббота
«Вий» (балет, 12+) – 17.00.

Театр драмы
(ул. Молодёжная, 15, тел. 36-97-13)

17 февраля, пятница
А. Галин. «Ретро» (сентиментальная 

комедия, 12+) – 18.30.
18 февраля, суббота
Н. Эрдман. «Самоубийца» (шепот 

общественности, 16+) – 17.30.
19 февраля, воскресенье
В. Шукшин. «И разыгрались же кони 

в поле…» (истории о жизни, 16+) – 17.30.
20 февраля, понедельник
А. Цыпкин. «БеспринцЫпные чте-

ния» (литературно-театральный проект, 
18+) – 19.00.

Молодежный театр Алтая
(пр. Калинина, 2, тел. 50-35-03)

19 февраля, воскресенье
«Золушка» (романтическая история, 

6+) – 12.00.
24 февраля, пятница
М. Малухина. «Ноябрьский зов» 

(экстремальное ориентирование на 
местности внутренних миров землян 
разных возрастов, 12+) – 17.00.

25 февраля, суббота
М. Малухина. «Ноябрьский зов» 

(экстремальное ориентирование на 
местности внутренних миров землян 
разных возрастов, 12+) – 17.00.

26 февраля, воскресенье
Г.-Х. Андерсен. «Огниво» (мюзикл 

для детей и взрослых, 6+) – 12.00.
О. Богаев. «Марьино поле» (стран-

ствие, 12+) – 17.00.

Театр кукол «Сказка»
(ул. Пушкина, 41, тел. 50-20-90)

18 февраля, суббота
«Снежная почта» (сказка, 0+) – 10.30, 

12.00, 14.00, 16.00.
19 февраля, воскресенье
«История гусен ицы по имени Ми-

шель» (сказка, 0+) – 10.30, 12.00, 14.00.
«Алиса в Стране чудес» (сказка, 6+) -

11.00, 13.00.

(пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65)

17 февраля, пятница
 «Такеру! А ты знаешь, почему бывает 

день и ночь?» (0+) – 11.00. «Звездное небо 
и основы сферической астрономии» 
(12+) – 15.00.

18 февраля, суббота
«Как Месяц к Солнцу в гости ходил» 

(6+) – 11.00. «Солнечная система» (6+) –
12.00. «На голубой планете» (12+) – 13.00. 
«Вода – чудо природы» (6+) – 14.00. «Пре-
дания о звездах» (12+) – 15.00. «Удиви-
тельное путешествие по Солнечной 
системе» (12+) – 16.00.

19 февраля, воскресенье
«Дракоша и пропавшая звезда» (6+) – 

11.00. «Хрумка и волшебная ракета» (6+) –
12.00. «IBEX. В поисках края Солнечной 
системы» (12+) – 13.00. «Астромифы» 
(12+) – 14.00. «Созвездия» (12+) – 15.00. 
«Призрак Вселенной» (12+) – 16.00.

22 февраля, среда
«Два стеклышка. Удивительный 

телескоп» (12+) – 13.00. «От Земли до 
Вселенной» (12+) – 15.00.

23 февраля, четверг
«Хрумка и волшебная ракета» (6+) –

11.00. «За краем небес» (6+) – 12.00. «Кос-
монавтика для детей» (12+) – 13.00. «Неу-
кротимая планета» (12+) – 14.00. «Угроза 
из космоса» (12+) – 15.00. «Предания о 
звездах» (12+) – 16.00.

Выставочный зал музея «Город»
(пр. Ленина, 111, тел. 61-18-49)
До 19 февраля – выставка «Моло-

дежка-3» (18+) в рамках проведения 
фестиваля современного искусства. Пред-
ставлены работы молодых художников 
от 18 до 35 лет.
До 28 февраля - интерактивная 

выставка работ известного Алтайского 
фотохудожника Валентина Хановича 
«Фоторетроспектива» (6+). Валентину 
Евсеевичу - 90 лет. Всю жизнь он провел 
с фотоаппаратом в руках. За каждым 
кадром – сюжет с яркими деталями, 
отражающими жизнь Барнаула, Алтай-
ского края.

Галерея «Республика ИЗО»
(пр. Космонавтов, 6г, тел. 8-996-303-47-59)
До 12 марта – серия выставок (12+):
- «Слет» - 338 произведений 83 ху-

дожников старше 35 лет;
- фотовыставка «Середина ХХ в.» 

Валентина Евсеевича Хановича;
- персональная выставка Нины Науман 

«На улице Каштановой»;
- персональная выставка Елены Ма-

тафоновой «Раскраски»;
- «Плавник MONSTER» - корнепла-

стика Олега Соловова;
- «За красной дверью» - графика и 

акварель Ю. Гребенщикова, Е. Октябрь.

Галерея Universum 
(ул. Димитрова, 66, тел. 36-63-96)
До 28 февраля – выставка «Прекрас-

ное рядом» (6+), посвященная 40-летию 
алтайского творческого клуба «Художник». 
Представлено более 40 работ худож-
ников-любителей. Участники проекта 
доказывают, что в каждом человеке живет 
творец и у каждого есть шанс реализовать 
свой потенциал, сделать свою жизнь 
яркой, насыщенной, интересной. 

Павильон современного искусства 
«Открытое небо»
(ул. Чернышевского, 55, тел. 36-92-51)
До 19 февраля – выставка графики 

члена Союза художников России Сергея 
Боженко «Художник. Взгляд со сторо-
ны» (6+). Сергей Боженко – архитектор, 
художник и писатель, окончил Ново-
сибирский инженерно-строительный 
институт по специальности «архитек-
тор-градостроитель». Работал в проект-
ном институте «Алтайгражданпроект». 
С 1982 по 1993 год занимал должность 
главного художника, а с 1993 по 2007 
год – главного архитектора Барнаула.
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Патриотическая работа с 
подрастающим поколением 
ведется в городе не толь-
ко в рамках тематического 
месячника. Направление 
развивают в течение всего 
года в школах, центрах доп-
образования, силами про-
фессиональных педагогов, 
общественников и волон-
теров. ВСК «Борец» в этом 
плане ветеран. Он не пре-
кращал своей деятельности 
и не менял руководителя с 
1975 года. С первых дней 
его возглавляет Александр 
Николайчик.

Особая атмосфера
Почти полвека назад сту-

денту медицинского института 
Александру Николайчику при-
шла в голову идея создания 
спортивного объединения в 
поселке Кирова. Он сам с юно-
шества занимался самбо, дзюдо 
и рукопашным боем. Ездить 
на тренировки приходилось 
далеко. Поэтому спустя время 
решил вместе с единомыш-
ленниками открыть секцию 
самбо при школе № 24.

– Изначально развивали 
только это направление, – вспо-
минает Александр Иосифович. – 
Через полгода поняли: каж-
дый борцом, и уж тем более 
призером соревнований, не бу-
дет. Нужно придумать что-то, 
объединяющее всех. Решили 
остановиться на подготовке к 
службе в армии, конкретно в 
воздушно-десантных войсках.

Юлия НЕВОЛИНА

Фо
то

 из
 ар

хи
ва

 В
СК

 «Б
ор

ец
»

Научить быть человеком
За свою историю военно-спортивный клуб «Борец» выпустил 
более 10 тысяч воспитанников

С названием тоже опреде-
лились не сразу. После долгих 
раздумий выбрали настоящее, 
имея в виду не спортсме-
на-борца, а человека – борца 
по жизни. Коим в полной мере 
и является руководитель клуба 
Александр Николайчик.

– После интернатуры я де-
сять лет работал в Алтайском 
краевом врачебно-физкультур-
ном диспансере, параллельно 
занимаясь клубом, – продол-
жает он. – В трудные 1990-е 
пришлось выбирать между 
клубом и медициной. Выбрал 
первое.
На мой вопрос «Почему?» 

отвечает не задумываясь:
– Было бы нечестно бросить 

пацанов. Когда занимаешься 
тренерской деятельностью, 
вкладываешь в это дело душу, 
чувствуешь себя перед парня-
ми обязанным. Обязанным 
довести их до определенного 
рубежа, вывести в люди.
В 1990-е годы это было осо-

бенно актуально. Благодаря со-
трудничеству тренеров «Борца» 
и учителей школы № 24 дети 
не были упущены.

– Сообща мы создавали 
благоприятную социальную 
атмосферу, – резюмирует 
Александр Николайчик. – 
Хотя, бывало, с учителями 
спорили. Они за двойки по 
своим предметам просили 
отстранить пацанов от тре-
нировок. Не соглашался. Наши 
занятия нельзя сбрасывать 
со счетов – мы развиваем не 
только физическую форму. Еще 
учим думать, по-человечески 

относиться к людям, понимать, 
что такое Родина и почему 
ей нужно служить. Програм-
ма программой, но человек 
должен оставаться человеком. 
И это на первом месте. Осталь-
ное – как получится. 

Подходы – разные, 
цель – одна

Будучи студентом медин-
ститута, Александр Никола-
йчик хорошо усвоил прин-
цип: нет одинаковых людей, 
каждому нужно подбирать 
индивидуальное лечение. Им 
он руководствуется и в педа-
гогической работе.

– У нас нет жесткой програм-
мы – мы используем особый 
подход к обучению, – поясня-
ет Александр Иосифович. – 
Если ребенок что-то не усвоил, 
придумываем массу упраж-
нений, которые ему помогут. 
Пока он не достигнет нужного 
результата, дальше двигаться 
нельзя, это бесполезно. И не 
важно, сколько времени уйдет – 
неделя или два года. Главное – 
результат. Когда наберешься 
терпения, найдешь подход, 
ребенок раскроется, а значит, 
получит больше возможностей 
реализоваться в жизни.
В связи с таким подходом 

тренеры не боятся брать на 
занятия всех без исключения. 
У Александра Николайчика был 
опыт, когда две девочки, кото-
рые имели неидеальное здоро-
вье и массу запретов от врачей, 
через лечебную физкультуру 
окрепли и смогли добиться 
высоких результатов в спорте.

– Сегодня у нас занимаются 
более 350 детей. 17 – входят в 
сборную страны по рафтингу 
и спортивному туризму на 
водных дистанциях. Сейчас 
идем к дистанции «горная 
связка». Уже показали себя на 
чемпионате России, думаю, и 
дальше все получится, – делит-
ся основатель клуба.
Студент Алтайского транс-

портного техникума Георгий 
Вахнюк – КМС по рафтингу, 
его команда стала чемпионом 
России по этому виду спорта 
в категории R6.

– Около семи лет назад я 
пришел в филиал «Борца» при 
школе № 48, – рассказывает 
Георгий. – Были успехи, все 
нравилось. А потом встретился 
с воспитанниками основного 
филиала и был в шоке. Оказа-
лось, есть кто-то сильнее нас, 
на три головы выше! Тогда 
понял, что нужно переходить к 
ним. Правда, добираться было 
далеко – от моего дома до ос-
новного филиала три киломе-
тра. Сначала ходил на одну-две 
тренировки в неделю. Теперь – 
каждый день, уже не замечаю 
расстояния.
Серьезное увлечение спор-

том не мешает Георгию Вах-
нюку хорошо учиться. У уче-
ницы школы № 24 Виктории 
Вильгельм в этом плане не все 
просто. И дело не в оценках – 
совсем скоро ей сдавать ЕГЭ, 
сейчас именно этому прихо-
дится уделять больше времени.

– В клуб меня привели со-
всем маленькой, – говорит 
девушка. – С тех пор перепро-

бовала много видов спорта, 
но убедилась, что многоборье 
мне ближе. Хотя тоже больше 
нравится рафтинг. В будущем 
мне хотелось бы вернуться в 
«Борец» и набрать свою группу 
ребятишек. Здесь реализуется 
не только спортивное, но и 
патриотическое направление. 
К нам приходят бывшие вос-
питанники клуба, связавшие 
судьбу с вооруженными си-
лами. Они говорят о важных 
вещах, рассказывают, какой 
фундамент в них заложили 
наши тренеры.
Такие встречи вдохновляют 

ребят. Например, Владимир 
Шишкин из школы № 136 зна-
ет, что через полтора года будет 
поступать в академию ФСБ. До 
этого времени парню пред-
стоит достичь многих целей, 
которые он сам поставил перед 
собой. В числе первых – стать 
мастером спорта по рафтингу 
и кандидатом по полиатлону.

ВСК «Борец» – старейший 
в стране. Изначально он 

действовал на энтузиазме своих 
основателей и имел статус 

общественной организации. 
С 2004 года входит в перечень 

муниципальных бюджетных 
учреждений дополнительного 

образования Барнаула.
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